
Как найти кусочек спо-
койной и тихой Англии 
в шумящей и суетливой 
Москве? Сходить в ре-

сторан, на театральную поста-
новку по Шекспиру, посетить 
киносеанс британского кино? 
Возможно. Однако, как ут-
верждают сами жители Туман-
ного Альбиона, настоящий ан-
глийский стиль невозможен 
без такого понятия, как «дом». 
Причем «дом» как «Мой дом — 
моя крепость» и «Дом, милый 
дом». И найти такой совсем не 
сложно. Надо лишь проехать 
в коттеджный поселок в ан-
глийском стиле по Киевскому 
шоссе около 10 километров — 
и вы в британской провинции 
с ее размеренным ритмом жиз-
ни, строгими традициями.
Несмотря на то что вы едете по 
Новой Москве, громкий мега-
полис остается чуть поодаль. 
Здесь шумят зеленые деревья, 
на въезде приветствует охра-
на, газоны у коттеджей одина-
ковые, идеально пострижен-
ные, двухэтажные домики с бе-
лоснежными рамами окон сто-
ят ровными рядами. 
— Территория Новой Москвы 
большая по сравнению с исто-
рической частью столицы, где 
очень плотная застройка, 
здесь совершенно другой мас-
штаб, — говорит Владимир 
Жидкин. — Всего на присоеди-
ненных территориях планиру-
ется построить жилья на 
1,5 миллиона человек — при-
мерно столько горожан будут 
проживать здесь к 2035 году. 
Так как Новая Москва — это зе-
леная зона, территория лесов, 
то здесь можно строить мало-
этажное жилье.
Планируется, что треть  жилья 
в ТиНАО как раз составят кот-
теджи, таунхаусы и дома по 
индивидуальным проектам. 

— За предстоящие почти 
20 лет в Новой Москве можно 
возвести до 50 миллионов ква-
дратных метров жилой недви-
жимости, — говорит Влади-
мир Жидкин. — Треть из этого 
объема придется на малоэтаж-
ное жилье. 
Уже сейчас подоб-
ный формат прожи-
вания выбирают те, 
кто не хочет жить 
в высотках.
— Если бы это жи-
лье не пользовалось 
спросом, застрой-
щики бы не стали 
предлагать подобные проек-
ты, — продолжает глава депар-
тамента. — Мы постоянно от-
слеживаем предложения на 
рынке, проводим мониторинг 
предлагаемых проектов.
Власти отмечают, что мало-
этажное жилье приобретают 
не только москвичи со старой 
территории, но и приезжие.
— Горожане устали от бетон-
ных коробок, не все хотят жить 

в многоэтажках, — говорит 
Владимир Жидкин. — К тому 
же у коттеджей высаживаются 
деревья, цветы, организуются 
парковые пространства.
Чаще всего покупателями 
квартир в малоэтажных до-

мах являются моло-
дые семьи. Для де-
тей здесь самый что 
ни на есть простор: 
можно кататься на 
роликовых конь-
ках, самокатах, ве-
лосипедах, бежать 
по дорожке за соба-
кой и не бояться, 

что внезапно навстречу выле-
тит автомобиль.
Артему и Мише по восемь лет, 
вместе с ними годовалый 
Шпик. Подросший щенок по-
любил валяться на газоне, бе-
гать по дорожкам, оставляя по-
зади себя заигравшихся маль-
чишек. Однако от своих ма-
леньких хозяев далеко не отхо-
дит — домой на ужин ждут 
всех вместе.

Их друзья постарше — Максим 
Пудов, Савелий Шамилов 
и Егор Крамолеев — любят ка-
таться по поселку на велосипе-
дах и самокатах.
— Догоняй! — кричат они друг 
другу. Пока лето, можно не си-
деть дома, а играть на улице — 
не просто во дворе, но и в лю-
бой части поселка.
— Детям и их родителям ком-
фортно и жить, и отдыхать на 
территории комплекса, — от-
мечает Владимир Жидкин.
Самое важное — школы 
и детские сады рядом. Жите-
лям подобных поселков не 
нужно ехать за 20–30 кило-
метров, чтобы отвезти ре-
бенка на учебу.
— В небольших поселках от-
крываются детские сады, 
а в крупных — школы, — до-
бавляет Владимир Жидкин.
Новоселы могут найти и рабо-
ту рядом. Тем более что за по-
следние годы число рабочих 
мест в Новой Москве возросло 
более чем вдвое.

Позаботились и о транспорт-
ной доступности: дома не от-
резаны от основных магистра-
лей. При их возведении инве-
стором и властями учтены 
транспортные потоки на при-
легающих дорогах.
— Если к Москве не присоеди-
нили бы новые территории, 
подобные проекты вряд ли 
были бы возможны либо появ-
лялись в единичных экземпля-
рах, — размышляет Владимир 
Жидкин. — А при строитель-
стве коттеджей и малоэтаж-
ных домов в пределах старых 
границ города цена квадрат-
ного метра была бы невероят-
но высока. В Новой Москве по-
добные жилые комплексы 
привлекательны по стоимости 
и расположению.
До 2035 года можно построить 
большое количество малоэта-
жек и таунхаусов. Развитие 
присоединенных округов по-
зволяет это.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Паралимпиада пройдет
без россиян

Суд оставил бывшего главу Службы исполнения 
наказаний под арестом еще на полгода

Вчера российских 
спорт сменов отстрани-

ли от участия в Паралимпий-
ских играх, которые стартуют 
в Рио-де-Жанейро 7 сентября. 
Таков вердикт Международ-
ного спортивного арбитража, 
связанный с тем, что с 2012 
по 2015 год Россия якобы под-
менила 35 положительных 
допинг-проб спортсменов-
паралимпийцев. Их имена 
не называют. 
В ближайшее время Между-
народный паралимпийский 
комитет распределит 267 ли-
цензий, завоеванных наши-
ми спортсменами по ходу от-
борочных соревнований, 
между другими — теми, кто 
их не завоевывал. По заявле-
нию комитета, именно так — 
принципиально и жестко — 
они борются за чистоту спор-
та. А для наших паралимпий-
цев, по словам министра 
спорта РФ Виталия Мутко, бу-
дут организованы специаль-

ные соревнования, в которых 
примут участие сильнейшие. 
Тем временем белорусские 
спортсмены заявили, 
что в качестве акции под-
держки понесут флаг России 
на церемонии открытия Игр. 
НАТАЛЬЯ КАЛУГИНА
n.kalugina@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 8

Вчера Замоскворецкий 
суд Москвы решил оста-

вить подозреваемого в мо-
шенничестве экс-
главу Федераль-
ной службы испол-
нения наказаний 
Александра Рей-
мера (на фото) 
под домашним 
арестом еще на 6 месяцев.
По версии следствия, в 2010–
2012 годах он вместе со сво-
им заместителем Николаем 
Криволаповым похитили 
из госказны 
2,7 миллиарда 
руб лей, выделен-
ных на покупку си-
стем мониторинга 
подконтрольных 
лиц, говоря про-
ще, электронных 
браслетов. 

— Мы ходатайствуем о воз-
вращении дела в прокурату-
ру, — сразу же заявил адвокат 

Реймера Владимир Жеребен-
ков. — На наш взгляд, это об-
винение абсолютно надуман-
но и некорректно. Не уста-
новлено даже место соверше-

ния преступления. 
Непонятно, честно 
говоря, как от него 
защищаться. 
Прокуратура 
в свою очередь 
от обвинений от-
казываться и брать 
дело на пересмотр 

не собирается: доказательств 
вины подсудимых Реймера 
и Криволапова достаточно.
— Гособвинение ходатай-
ствовало об аресте моего под-
защитного, — заявил Влади-
мир Жеребенков. — Суд тре-
бование удовлетворил.
АННА ПОВАГО
a.povago@vm.ru

Евгений Князев 
и Театр имени 
Вахтангова 
отправились 
в Китай  ➔ СТР. 5

Под землей теперь 
можно будет купить, 
еду, напитки, 
сувениры, цветы 
и даже одежду  ➔ СТР. 2

Корреспондент «ВМ» 
выяснил, кто поставил 
бетонные блоки 
на велосипедной 
дорожке  ➔ СТР. 4

Глава Департамента 
природопользования 
Антон Кульбачевский 
рассказал, как завести 
льва  ➔ СТР. 7

КУЛЬТУРАМЕТРО РЕВИЗОР ПЕРСОНА

НЕ ОПЛАТИЛ 
ПАРКОВКУ  
ПОПАЛ ПОД СУД
Четырех жителей 
столицы, вовремя 
не оплативших штрафы, 
суд приговорил 
к общественным 
работам.

ЗАВТРАБЛАГОУСТРОЙСТВО

Вот ваш дом, сэр!
Малоэтажные поселки становятся все более 
популярными на новых территориях

Вчера 14:40 Восьмилетние Артем и Миша, закадычные друзья, выгуливают годовалого Шпика. На природе хорошо всем — и детям, и животным

Согласно Генплану на новых тер-
риториях столицы будет создано 
86 парковых зон. В общей слож-
ности такие зоны займут от 8 
до 12 тысяч гектаров. Уже прош-
ли конкурсы на создание двух 
больших тематических парков.

Справка

ТОЛЬКО У НАС  
Вчера руководи-
тель Департамен-
та развития новых 
территорий Вла-
димир Жидкин 
осмотрел новый 
малоэтажный по-
селок в англий-
ском стиле непо-
далеку от Киев-
ского шоссе.

МАРАТ 
ХУСНУЛЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА

До конца 2018 года в Новой 
Москве планируется постро-
ить и реконструировать 14 до-
рог общей протяженностью 
около 137 километров. Сейчас 
ведется строительство дороги 
Москва — Солнцево — Буто-
во — Видное. Она соединит 
Киевское и Калужское шоссе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Знамени

Среда

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Первый микрофон». 
Вчера дирекция  Парка Горького объявила о том,  что посещае-
мость объединенной территории парка за первое полугодие 
2016 года выросла на 20 процентов. При этом посетителей пар-
ка в выходные примерно в три раза больше, чем в будни. О том, 
чем вызван такой интерес, «ВМ» рассказала директор объеди-
ненной территории Парка Горького Елена Тюняева. 

Парк Горького 
становится живее

Говоря о росте посещае-
мости, прежде нужно от-
метить, что речь идет об 
объединенной террито-

рии Парка Горького и парка 
искусств «Музеон». Связано 
это с огромным количеством 
мероприятий, которые мы 
проводим. Так, начиная 
с зимы, мы вместе отмечаем 
крупные городские праздни-
ки — Новый год, 
Рождество, начало 
летнего сезона, 
День города. Мы 
организовываем 
совместные меро-
приятия, во время 
которых люди могут посмо-
треть представление в Парке 
Горького, а потом перейти че-
рез Садовое кольцо в «Музе-
он» и увидеть продолжение. 
Кроме того, в этом сезоне ре-
шено «оживить» нашу смотро-
вую площадку на главном вхо-
де — теперь на ней можно по-
слушать живую музыку или 
размяться на уроках по фехто-
ванию, боксу или балету, 
а также научиться рисовать. 
Люди проводят в парке целый 
день, так как это отдельный 
город в городе: можно прийти 
на утреннюю йогу, позавтра-
кать, сходить на лекцию или 
устроить переговоры на от-

крытом воздухе, вечером  
пойти на концерт или встре-
титься с друзьями у фонтана. 
Если посмотреть на статисти-
ку посещаемости Парка Горь-
кого за последние годы, то 
ежегодно она растет пример-
но на два миллиона человек, 
и это процесс постоянный. 
Единственная наша инициа-
тива, не нашедшая поддержки 
у горожан, касается раздельно-
го сбора мусора. В «Музеоне» 
стоят специальные урны, за-
ключен договор  с компанией, 
которая занимается перера-
боткой отходов. Но люди пока 
неохотно откликаются. Мы по-

нимаем, что это небыстрый 
процесс, к которому нужно 
подключать весь город, чтобы 
жители с детства привыкали 
к новой системе не только 
в парках, но и в каждом дворе. 
В ближайшее время мы соби-
раемся увеличивать количе-
ство мест для активного отды-
ха в парке за счет ремонта 
Пушкинской набережной. Ее 
ждет масштабное благо-
устройство, в результате кото-
рого она станет похожа на все-
ми любимую Крымскую. 
Здесь появятся деревья, ла-
вочки, велосипедные, пеше-
ходные дорожки и  терраса из 
вьющихся растений. 

ЕЛЕНА 
ТЮНЯЕВА 
ДИРЕКТОР 
ПАРКА ГОРЬКОГО

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

8
ТЫСЯЧ КИЛОМЕТРОВ
теплосетей проверят энергетики перед 
отопительным сезоном. По трубам будут 
под высоким давлением пускать тепло-
носитель с температурой до 130 градусов. 
Это позволит выявить слабые места, тре-
бующие срочного ремонта. Испытания 
будут проводиться до 31 августа. МОЭК 
предупреждает: в их ходе возможны по-
вреждения трубопроводов.

ЦИФРА

Дело, в котором закон преступают те, кто должен отвечать за наказание преступников, обяза-
тельно будет громким. К тому же в этой истории фигурируют миллиарды. «ВМ» внимательно 
следит за судом над генерал-полковником Александром Реймером. 

ПОБЕДИТЬ ГИДРУ

ВЛАДИМИР
МАРКИН 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
УПРАВЛЕНИЯ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
СО СМИ СЛЕДСТВЕННОГО 
КОМИТЕТА РОССИИ

Закупка электронных брасле-
тов была проведена по завы-
шенным в несколько раз це-
нам. Доказательная база яв-
ляется достаточной. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ 
КАРПЕНКО
ЮРИСТ

В решении арбитража был 
не соблюден принцип права 
спортсменов на защиту неви-
новности. Решение является 
актом дискриминации, потому 
что невиновные лишены права 
на реализацию спортивных 
возможностей.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАЛОЭТАЖНЫЕ 
ПОСЕЛКИ 
ОБЕСПЕЧЕНЫ 
СОЦОБЪЕКТАМИ: 
ЗДЕСЬ РАБОТАЮТ 
СВОИ ШКОЛЫ 
И ДЕТСКИЕ САДЫ 
ДЛЯ РЕБЯТ
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 3

Погода на завтра

+19
ДЕНЬ

+12
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 05:21
ЗАХОД СОЛНЦА 19:40
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Как устроен 
контейнер, 
в котором 
высаживают 
деревья

Как устроен 
контейнер, 
в котором 
высаживают 
деревья

Бетон марки 
В22,5 (М300)

Газонный покров

Плодородный 
грунт

Пластиковый 
контейнер

Облицовка 
цоколя, гранит

Корневой ком 
в мягкой упаковке

Керамзит, стальная 
решетка

Дренажная система

Зеленое 
насаждение

Стальная ан-
тивандальная 
решетка
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Общегородской открытый 
педсовет пройдет завтра 
в Московском дворце 
пионеров
В рамках этого собрания педагоги подведут 
итоги прошедшего учебного года, а также 
поделятся планами на предстоящий. Кроме 
того, состоится награждение школ грантами 
мэра Москвы. Видеотрансляция педсовета 
будет вестись во всех школах столицы.
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Сергей Собянин: Стартовал 
первый школьный фестиваль

Как отметил мэр столи-
цы Сергей Собянин (на 
фото), новый фести-
валь пройдет на 33 пло-

щадках в разных районах Мо-
сквы. В эти дни посетителей 
ждут научные мастер-классы, 
театрализованные представ-
ления и выступления москов-
ских творческих коллективов. 
А еще — тренировки на све-
жем воздухе и увлекательные 
экскурсии-прогулки по исто-
рическим местам.
— Площадки расположены во 
всех округах Москвы, — отме-
тил руководитель Департа-
мента торговли 
и услуг Алексей 
Немерюк. — Ос-
новной акцент сде-
лаем на то, чтобы 
дети и родители 
могли получить  
максимум полез-
ной информации. 

Для этого мы привлекли на 
площадки лучших специали-
стов. Работать в эти дни будут 
и роботостанция, и Москов-

ский планетарий, 
и Мастерславль, 
и Музей Москвы. 
Также в рамках фе-
стиваля горожане 
смогут купить кан-
целярские товары 
и школьную фор-
му. Во время прогу-

лок по площадкам москвичи 
и гости смогут подкрепиться 
(подробное расписание рабо-
ты площадок  — на сайте 
www.vm.ru. — «ВМ»). 
Обсуждались и вопросы под-
готовки школ к учебному году. 
Как рассказал глава Департа-
мента образования города 
Исаак Калина, в этом году 
630 столичных школ и 55 кол-
леджей примут 1,35 миллиона 
учащихся и студентов.

— По состоянию на 23 августа 
в московские школы зачисле-
ны более 100 тысяч детей, идет 
последняя регистрация, — от-
метил глава ведомства.
Он доложил, что до 25 августа 
проводятся комиссионные 
проверки состояния образо-
вательных учреждений. 
— Система образования Мо-
сквы готова к началу учебно-
го года, — сказал глава депар-
тамента.

Сергей Собянин присвоил 
статус технопарка четырем 
предприятиям. Это три круп-
ных научно-исследователь-
ских центра и производитель 
радиоэлектронного оборудо-
вания. А вечером мэр Москвы 
ответил на вопросы пользова-
телей популярной соцсети. 
Среди наиболее волнующих 
молодежь — вопросы капре-
монта, благоустройства сто-
лицы и транспорта. 

— При строительстве и рекон-
струкции центральных маги-
стралей города мы перекла-
дываем сотни и тысячи кило-
метров коммуникаций, — 
сказал Собянин, отметив, что 
за пять лет в городе было по-
строено около 400 киломе-
тров новых дорог.
Подробности читайте в за-
втрашнем номере «ВМ»
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 августа 2015 года 17:51 Москвичка Юлия Солонцова выбирает школьный сарафан и блузку своей дочери Кристине. С 24 августа 
по 4 сентября горожане могут приобрести канцтовары и школьные принадлежности на фестивале «Снова в школу»

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Марией 
Трошенковой

Вчера на официальном сайте мэра и правительства 
Москвы (www.mos.ru) появились новые подробно-
сти готовящегося празднования грядущего Дня го-
рода. Музей Москвы подарит горожанам литератур-
ную карту метро площадью 150 квадратных метров. 
Привычные названия большинства станций подзем-
ки заменят на литературные: в честь писателей, поэ-
тов и их произведений. Всем желающим предложат 
поиграть в специальную игру-бродилку на знание 
русской классической литературы и угадать, какие 
реальные названия скрываются за вымышленными. 
Карта пробудет в Музее Москвы 10 и 11 сентября. 
Напомним, в праздничные выходные вход на все вы-
ставки будет бесплатным.

Вчера на сайте портала электронных референдумов 
«Активный гражданин» стартовал новый опрос, по-
священный развитию физической культуры в столи-
це. Чтобы горожанам было проще ориентироваться 
в многообразии детских спортивных школ или взрос-
лых фитнес-клубов, предлагается создать единый 
реестр спортивных тренеров. А голосование на «Ак-
тивном гражданине» поможет отобрать наиболее 
важные сведения, которые будут в этот реестр внесе-
ны:  например, информация об образовании, о допол-
нительной подготовке и повышении квалификации, 
опыт работы, данные о том, каких спортсменов тре-
нер уже подготовил, личные спортивные достижения 
тренера. Делайте свой выбор!

Ищем приз на «Блоковской» Лучшие из тренерской базы

Завтра на Цветном бульваре 
открывается любопытная 
фотовыставка, посвящен-
ная Израилю. В экспозиции 
будут представлены 60 ра-
бот известных израильских 
фотографов. С их помощью 
можно совершить путеше-
ствие по шумному Тель-
Авиву и величественному 
Иерусалиму, оценить куль-
турное и природное разно-
образие страны.

Вчера на ВДНХ стартовала 
серия познавательных ма-
стер-классов для школьни-
ков. На первом  занятии ре-
бятам рассказали, как пра-
вильно оказывать первую 
медицинскую помощь. Впе-
реди — рассказ об устрой-
стве нервной системы чело-
века. Программа рассчитана 
на детей от 9 до 14 лет, про-
ходит в строении Шахмат-
ного клуба ВДНХ.

Краски Земли 
обетованной

Помогайте 
грамотно

Сегодня в культурном центре 
«ЗИЛ» пройдет лекция, посвя-
щенная железным дорогам 
России. Всем желающим рас-
скажут о том, какие  шедевры 
инженерии сохранились в на-
шей стране: деревянные вок-
залы и станции, узкоколейные 
дороги, исторические линии. 
Железные дороги — отлич-
ный вариант туристических 
маршрутов. Начало лекции 
в 19:30, вход свободный.

Вчера пресс-служба государ-
ственного унитарного пред-
приятия «Мосгортранс» рас-
сказала о расширении парка 
службы «Социальное такси». 
Сегодня  маломобильных мо-
сквичей ежедневно обслужи-
вают 130 транспортных 
средств. А до конца 2016 года 
появятся еще 24 легковых ав-
томобиля, 5 микроавтобусов 
и 3 туристических автобуса 
большой вместимости. 

Под мерный 
стук колес

Едут с должным 
комфортом

АЛЕКСАНДР
БОДРОВ
НАЧАЛЬНИК 
УПРАВЛЕНИЯ 
ПО РАЗВИТИЮ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ МОСКВЫ

В рамках конкурсов представ-
лена честная борьба, в резуль-
тате которой побеждает силь-
нейший. Мы получили более 
30 заявок, и я надеюсь, что 
в будущем количество желаю-
щих только вырастет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Асы культурно-просветительского 
искусства показали мастерство

Вчера на сцене Москов-
ского многофункцио-
нального культурного 
центра прошел финал 

конкурса профессионального 
мастерства «Лучший культур-
но-просветительский работ-
ник Москвы-2016». Десять 
специалистов госучрежде-
ний, подведомственных сто-
личному Департаменту куль-
туры, сражались за победу 
в течение нескольких часов. 
— Это праздник, который от-
мечается всеми работниками 
культуры, — сказала предсе-
датель Московского городско-
го профессионального союза 
работников культуры Надеж-
да Чапарова. — Конкурс «Мо-
сковские мастера», который 
проходит при поддержке сто-
личного правительства уже 
в 18-й раз, помогает вывести 
на новый уровень культуру 
в мегаполисе.
Артисты должны были проде-
монстрировать умение не-
стандартно мыслить. Так, ру-
ководитель молодежного 
творческого объединения 
«Стихи. Мы» Илья Юсупов 
предложил программу про-
движения молодых поэтов 
в стране, а заведующая дет-
ским сектором в Доме культу-
ры «Рублево» Евгения Малина 
показала пантомиму «Кани-
кулы театрального режима».
Оригинальный проект по соз-
данию города, доступного для 
всех, презентовал Николай 

Иванов, работающий в цен-
тре «Интеграция». Он считает, 
что в XXI веке нужно уметь 
слушать и говорить — в том 
числе и с маломобильными 
горожанами. О том, что нель-
зя забывать об этикете и толе-
рантности, а также владеть 
хотя бы базовыми знаниями 
жестового языка, он расска-
зал на сцене в формате музы-
кальной сценки.
Закончился финал музыкаль-
ным концертом и награжде-
нием победителей. Лучшим 
культурно-просветительским 

работником года стал Нико-
лай Иванов. Второе место за-
нял работник клубной систе-
мы «Орехово» Михаил Голо-
вин, который представил про-
ект по развитию области дид-
жеинга в столице, а бронзу 
взяла Елена Малина, покорив-
шая жюри «Каникулами теа-
трального режима». Специ-
альный приз симпатий чле-
нов жюри за высокий уровень 
презентации получил Илья  
Юсупов. 
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

Вчера 14:00 Сотрудник центра «Интеграция» Николай Иванов стал лучшим культурно-просветительским 
работником года в столице

Оплатить покупки 
картой «Тройка»

Московский метропо-
литен предложил 
предпринимателям 
осуществлять ком-

плексную торговлю через вен-
динговые автоматы. Об этом 
вчера рассказали в столичном 
Департаменте по конкурент-
ной политике. Уже в этом году 
в подуличных переходах поя-
вятся современные торговые 
зоны без продавцов. 
— Предприниматели смогут 
торговать как напитками 
и продовольственными това-
рами, так и сувенирной, га-
лантерейной продукцией, 
одеждой и аксессуарами, пар-
фюмерией, — сообщил заме-
ститель руководителя столич-
ного Департамента по конку-
рентной политике Александр 
Лукин. — При этом в рамках 
одной торговой точки обяза-
тельно предстоит обеспечить 
наличие четырех видов спе-
циализации: прохладитель-
ные и горячие напитки, сне-
ки, цветы.
Помимо широкого спектра 
продукции, автоматы предло-
жат горожанам подключиться 
к беспроводному интернету. 
Это предложение выдвинули 
сами предприниматели. Пла-
нируется, что оплатить покуп-
ки можно будет с помощью 
карты «Тройка».
— Право на заключение дого-
вора на размещение торговых 
автоматов с различной специ-
ализацией в 39 переходах вы-
ставлено на открытый аукци-
он единым лотом, — добавил 
Александр Лукин.
По его словам, стартовая цена 
ежемесячной арендной платы 
за один лот составляет 
2,2 миллиона рублей. При 
этом арендатор должен раз-
местить торговую точку та-
ким образом, чтобы она не ме-
шала движению пассажиров. 
При таком раскладе макси-
мальная глубина автомата не 
должна превышать 1,3 метра.

— Площадь торговых точек 
варьируется от 1,2 до 22 ква-
дратных метров, — рассказал 
Александр Лукин. — А сум-
марная  площадь всех торго-
вых объектов составляет по-
рядка 290 с половиной ква-
дратных метров.
Самые просторные торговые 
точки победитель торгов 
сможет организовать на тер-
ритории подуличных перехо-
дов у станций метро «Домо-
дедовская», «Жулебино» 
и «Дубровка». 
Электронный аукцион, орга-
низованный Департаментом 
по конкурентной политике, 
пройдет 30 сентября. Подать 
заявки на участие необходи-
мо до 27 сентября. За допол-
нительной информацией по-
тенциальные участники аук-
циона могут обратиться 
к специалистам «Инвестици-
онного киоска» по телефону 
(499) 652-60-25.
МИЛЕНА МЕБИУС
m.mebuis@vm.ru

Растет спрос 
на патенты 
у репетиторов

Количество патентов, 
выданных индивидуаль-

ным предпринимателям, ве-
дущим работу в социальной 
сфере, с прошлого года увели-
чилось в полтора раза. 
Об этом вчера сообщил Де-
партамент экономической 
политики и развития Мо-
сквы. За первое полугодие 
2016 года было выдано 
2647 патентов.
Чаще всего патенты получа-
ли репетиторы и фитнес-тре-
неры. На репетиторство вы-
дано почти 1000 патентов, 
а на проведение индивиду-
альных тренировок — более 
600. В пятерку лидеров также 
вошли художники-оформите-
ли с 528 документами, пере-
водчики с 248 патентами, 
а няням и сиделкам выдано 
155 бумаг.
По мнению главы Департа-
мента экономической поли-
тики и развития города Мак-
сима Решетникова, такие из-
менения положительно ска-
зываются на качестве услуг.
— Люди, оказывавшие услуги 
в частном порядке, привыка-
ют к мысли, что платить на-
логи — это нормально, — ска-
зал он. — Наличие патента 
означает, что предпринима-
тель легально ведет бизнес, 
имеет счет в банке, заключа-
ет договоры и несет ответ-
ственность за свою работу.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
edit@vm.ru

Идею создания на терри-
тории городских пар-
ков специальных дет-
ских зон, посвященных 

транспортной безопасности, 
поддержала депутат Мосгор-
думы, директор школы 
№ 2098 Надежда Перфилова. 
Освоить азы Правил дорожно-
го движения малыши смогут 
в процессе игры. 
Однако пока первую такую 
зону «Московский транспорт» 
оборудовали в крытом поме-
щении — на территории Горо-
да мастеров в районе станции 
метро «Выставочная». 
— Ребят научат, как нужно ез-
дить в городе на велосипедах, 
как оплачивать парковку, — 
рассказала Перфилова. 
Помимо элементарных пра-
вил, узнают дети и о существу-
ющих профессиях, связанных 
с транспортной сферой. 
— Юные посетители смогут 
испытать себя в роли маши-
ниста метро, водителя, — по-
яснила парламентарий. 

По ее словам, постепенно та-
кие зоны будут появляться 
и на территории городских 
парков. 
О другом  проекте рассказала 
депутат Мосгордумы, дирек-
тор  гимназии № 1409 Ирина 
Ильичева. В парке «Фили» за-
пущен «Городской автобус». 
Это проект, цель которого — 
рассказать о правилах безо-
пасности на транспорте. 
— Во время движения элек-
тробуса детям показывают ви-
деоролики о Правилах дорож-
ного движения, видах обще-
ственного транспорта, прави-
лах безопасности в метропо-
литене, культурном поведе-
нии на дорогах, — сообщила 
Ирина Ильичева. — В пред-
дверии нового учебного года 
ребятам, отвыкшим за летние 
каникулы от столичной жиз-
ни, полезно напомнить о пра-
вилах. О необходимости быть 
внимательными, осторожны-
ми на дорогах и в обществен-
ном транспорте. 

Проект продлится до конца 
сентября. 
Кстати, в эту пятницу Ирина 
Ильичева проведет рейд 
в рамках программы «За безо-
пасность детства». Наличие 
пешеходных переходов, све-
тофоров и дорожных знаков 
рядом со школами на севере 
города — все это и проверит 
парламентарий. 

Напомнить Правила движения 
и проверить безопасность

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно информируем горо-
жан о том, над чем работают столичные парламентарии. Вчера депутаты Мосгордумы рассказали 
о городских проектах, которые направлены на обучение детей Правилам дорожного движения. 

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

МОСГОРДУМА

ДМИТРИЙ 
ПЕГОВ
НАЧАЛЬНИК 
МОСКОВСКОГО 
МЕТРОПОЛИТЕНА

В рамках ремонта подуличных 
переходов были заложены 
средства, необходимые 
для обустройства зон торгов-
ли. Ранее состоялся конкурс 
по выбору арендаторов четы-
рех лотов. Приступить к про-
дажам победители аукциона 
смогут, когда подрядчики 
от метрополитена примут ме-
сто торговли. Есть масса ню-
ансов: где поставить кассу, 
где — стекло, а где — дверь. 
Думаю, что торговля в перехо-
дах должна быть комплекс-
ной. То есть у горожан должен 
быть выбор — купить продукт 
в автомате или же в ларьке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школы оборудованы 
20 тысячами камер видео-
наблюдения. В 100 про-
центах зданий есть кругло-
суточные посты охраны.

С 10 по 25 августа прово-
дятся проверки, в которых 
участвуют МВД, МЧС, ФСБ 
и Роспотребнадзор, ОАТИ 
и Технадзор.

1 сентября откроют двери 
три абсолютно новых зда-
ния школы и 13 новостро-
ек детских садов для ма-
леньких горожан.

Вслед за фестивалем 
«Снова в школу» пройдут 
фестивали «Московское 
кино» (9–18 сентября) 
и «Золотая осень» (23 сен-
тября — 9 октября).

СКОЛЬКО 
КАМЕР?

КТО 
ПРОВЕРИТ?

ЧТО 
ПОСТРОИЛИ?
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БУДЕТ?
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ДЕНЬ МЭРА Вчера 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
на заседании пре-
зидиума прави-
тельства Москвы 
обсудил подго-
товку к фестивалю 
«Снова в шко-
лу» — он прово-
дится впервые, — 
а также вечером 
ответил на вопро-
сы пользователей 
одной из попу-
лярных соцсетей.
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Гостиница «Пекин» была по-
строена в 1939–1955 годах 
по проекту главного архитектора 
Москвы Дмитрия Чечулина, уче-
ника знаменитого Алексея Щусе-
ва. Первоначально гостиница 
«Пекин» была призвана симво-
лизировать дружбу между Со-
ветским Союзом и Китаем. Позже 
отношения между государства-
ми испортились, поэтому откры-
тие отеля прошло тихо — до сих 
пор неизвестна даже точная дата 
этого события. Сегодня здание 
признано памятником архитек-
туры, объектом культурного на-
следия.

Справка

К сдаче готовят новый 
квартал с апартаментами

Одно административное 
здание и два жилых 
13-этажных корпуса 
вскоре будут дострое-

ны.  Вместе с ними застрой-
щик намерен реконструиро-
вать историческую высотку 
на Большой Садовой.
— Было принято решение 
о формировании нового го-
стинично-офисного класте-
ра, — отметил Сергей Лев-
кин. — Инвестор реализует 
этот проект, который состоит 
из двух очередей. Первая оче-
редь, включающая строитель-
ство гостиничного комплек-
са, подошла к завершающей 
стадии.
Вместе с представителями 
к о м п а н и и - з а с т р о й щ и к а 
Сергей Левкин прошелся по 
этажам. Рабочие занимаются 
отделкой: выкладывают бе-
лой плиткой ступени между 
этажами, убирают проводку, 
штукатурят и красят в светлые 
оттенки стены. На некоторых 
этажах уже даже развешаны 
картины. Комплекс готовится 
к сдаче. Сумма вложений оце-
нивается в пять миллиардов 
рублей.
Для того чтобы прочувство-
вать весь масштаб стройки, 
поднимаемся на крышу. 
— Красивое место, — любует-
ся потрясающим видом 
Сергей Левкин и добавляет, 
что, помимо стройки, также 
будет произведена рекон-

струкция отеля. Как уточнил 
вице-президент компании-за-
стройщика Алексей Гончаров, 
она начнется в 2017 году и за-
вершится к 2020 году. 
— Реконструкция начнется 
с крыла, которое выходит на 
Большую Садовую улицу, а но-
мерной фонд гостиницы будет 
принимать гостей в крыле, ко-
торое выходит на 1-ю Брест-
скую улицу. Потом все поме-
няется местами, — рассказал 
Гончаров. — Обновим номер-
ной фонд и инженерные ком-
муникации.
При этом после реконструк-
ции «Пекин» сохранит статус 
четырехзвездочной гостини-
цы. Число номеров останется 
на уровне 200.

— Мы планируем либо так 
и оставить четыре звезды, 
либо дотянуть до пятерки, но 
все зависит от того, какая кон-
цепция будет принята инве-
стором, — уточнил Алексей 
Гончаров.
Также в ходе осмотра новых 
объектов Сергей Левкин под-
вел итог строительства гости-
ниц в центре мегаполиса. 
С 2011 по 2015 год включи-
тельно в центре Москвы было 
построено почти пять миллио-
нов квадратных метров недви-
жимости, из которых 2,2 мил-
лиона пришлись на жилье 
и гостиницы.
В этом году в центре Москвы 
планируется ввести около 
600 тысяч квадратных метров 

недвижимости, из них почти 
половина — 280 тысяч «ква-
дратов» — придется на объек-
ты жилого фонда и гостиницы. 
— На сегодняшний день вве-
дено уже порядка 160 тысяч 
квадратных метров, — отме-
тил Сергей Левкин, добавив, 
что в Центральном округе сто-
лицы должно быть оборудова-
но более 4,5 тысячи крытых 
парковочных мест в течение 
этого года. 
Всего, по словам главы депар-
тамента, с 2012 года в центре 
города создано более 31 тыся-
чи машино-мест в объектах 
капитального строительства 
и в отдельно стоящих гаражах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

РАЗВИТИЕ  Вчера 
руководитель Де-
партамента гра-
достроительной 
политики Сергей 
Левкин осмотрел 
ход строительства 
комплекса апар-
таментов «Сады 
Пекина». Новый 
квартал располо-
жился рядом 
со сталинской 
высот кой на Боль-
шой Садовой.

Вчера 15:50 Руководитель Департамента градостроительной политики Сергей Левкин на крыше 13-этажного здания. На Большой Садовой 
возводят апартаменты и офисное здание. Строители обещают их сдать уже в сентябре

Такой масштабной реставрации 
столица еще не видела

В последнее время изме-
нения, где-то карди-
нальные, а где-то уме-
ренные, затрагивают са-

мые разные сферы жизни сто-
лицы. Своим мнением о том, 
как в дальнейшем должна ра-
сти и развиваться столица 
в интервью поделился депутат 
Госдумы и сопредседатель мо-
сковского штаба Общероссий-
ского народного фронта Вя-
чеслав Лысаков. 
Вячеслав Иванович, как депу-
тат Госдумы и сопредседатель 
московского штаба ОНФ вы 
в постоянном режиме работае-
те с запросами граждан. Какую 
обратную связь вы получаете 
от жителей столицы? 
Конечно, для горожан важно, 
чтобы город становился все 
более комфортным для жиз-
ни, были удобный обществен-
ный транспорт, качественная 
медицина и образование, чи-
стая экология. Москва — 
огромный быстроразвиваю-
щийся мегаполис. Согласно 
официальной статистике, 
в ней проживают 15 миллио-
нов человек, однако, по дан-
ным сотовых операторов, чис-
ленность приблизилась уже 
к 25 миллионам. Несложно 
представить, какое колоссаль-
ное давление оказывается на 
инфраструктуру города. По 
этой причине ее постоянно 
приходится адаптировать под 
все возрастающие нужды го-
рожан. Этим объясняется не-
обходимость реализовывать 
крупные инфраструктурные 
проекты, в числе которых, ко-
нечно же, строительство но-
вых станций метро, а также 
Московского центрального 
кольца, так называ-
емого наземного 
метро, которое, как 
ожидается, будет за-
пущено уже в этом 
сентябре, и, конеч-
но, реконструкция 
исторических улиц 
в центре города, на-
бережных, обу-
стройство жилых 
районов и многое другое.
Кстати сказать, в конце июня 
Москва получила первое ме-
сто в рейтинге развивающихся 
городов, опередив даже Китай. 
Рейтинг составило одно из 
крупнейших в мире консал-
тинговых агентств Price water-
houseCoopers. Победу нашему 
городу присудили в шести но-
минациях из десяти: транс-
портная инфраструктура, ин-
теллектуальный капитал, 
устойчивое развитие, окружа-
ющая среда, уровень техноло-
гической готовности, демо-
графия. Понятно, что столь 
бурные темпы развития влекут 
за собой определенные неу-
добства для горожан, так как 
они ощущают себя, как на 
большой стройке. Однако тут 
важен компромисс, ведь без 
временных неудобств невоз-
можно глобально развивать 
инфраструктуру города. 
Сейчас в Москве активно ве-
дется реконструкция истори-
ческих улиц. Но к этому у горо-
жан не всегда однозначное от-
ношение.
Давайте начнем с того, что та-
кой масштабной реставрации 
исторических памятников 
и зданий, которая была прове-
дена за последние пять лет, 
столица еще не видела. 
И я в этом усматриваю скорее 
позитивный момент. К настоя-
щему моменту отреставриро-
вано уже более 600 историче-
ских зданий, тысячи фасадов 
обрели обновленный облик. 
Не исключаю, что новый об-
лик центральных улиц нравит-
ся не всем горожанам, у каж-
дого человека свой взгляд 
и вкус, всем не угодишь. Вме-
сте с тем важно, конечно, что-

бы благоустройство велось не 
только в центре города, но 
и в жилых микрорайонах, что-
бы глаз горожан радовали ухо-
женные дворы, скверы, парки, 
удобные детские и спортив-
ные площадки. Эта работа, 
безусловно, проводится, но 
надо понимать, что она еще 
более масштабная, чем рестав-
рация исторического центра. 
Вы упомянули развитие город-
ского транспорта: строитель-
ство метро, подземного и на-
земного, а отразится ли введе-
ние новых линий, а также но-
вых транспортных средств 
на стоимости за проезд? И со-
хранятся ли действующие 
льготы?
Во-первых, власти города по-
обещали сохранить льготы на 

новом Московском 
центральном коль-
це для горожан, 
пользующихся льго-
тами на других ви-
дах транспорта, 
а это более трех 
миллионов жите-
лей. Вообще, счи-
таю правильным со-
хранить единую си-

стему предоставления льгот 
на транспорте. Второй мо-
мент: конечно, нужно обеспе-
чить возможность, чтобы 
люди могли в течение какого-
то фиксированного времени 
бесплатно переходить со стан-
ции метро на станцию Мо-
сковского центрального коль-
ца и обратно.
Теперь что касается платы за 
проезд. На самом деле взять 
под контроль стоимость про-
ездных билетов помогут новые 
требования московских вла-
стей к коммерческим перевоз-
чикам. Согласно утвержден-
ным правилам, им следует 
ориентироваться на городские 
тарифы в том случае, если они 
хотят работать в рамках город-
ского заказа. Помимо этого, 
транспортные средства ком-
мерческих перевозчиков 
должны соответствовать опре-
деленным критериям: к пере-
возкам допускаются новые 
авто, низкопольные, с двига-
телями не ниже «Евро-4», 
«Евро-5». К тому же коммерче-
ские перевозчики должны 
быть готовы к перемещению 
горожан, пользующихся льго-
тами. И еще один немаловаж-
ный момент — коммерческий 
транспорт будет следовать по 
утвержденным городским 
маршрутам и с той частотой, 
которую определяют власти 
города. Все эти требования 
в первую очередь направлены 
на то, чтобы не допустить ро-
ста цен на городской транс-
порт. Тем не менее многих мо-
сквичей, да и перевозчиков 
встревожило закрытие с 15 ав-
густа 370 городских маршру-
тов, а это не менее 2,5 тысячи 
маршруток. И в этом надо тща-

тельно разобраться, я напра-
вил соответствующий депу-
татский запрос мэру.
А что делать с экологией 
в Москве?
С экологией обстановка, ко-
нечно, не простая. В первую 
очередь из-за огромного пото-
ка машин. Но ситуация посте-
пенно меняется по несколь-
ким причинам. Немалую роль 
в этом, безусловно, играет раз-
витие городского транспорта: 
расширение метрополитена, 
увеличение числа новых со-
временных трамваев и трол-
лейбусов, создание выделен-
ных линий для городских авто-
бусов и т. д. У жителей Москвы 
сейчас существенно расшири-
лись возможности в выборе 
транспорта. Другими слова-
ми, если городской транспорт 
позволяет быстрее добраться 
до пункта назначения, то чело-
век задумается, стоит ли де-
лать выбор в пользу личного 
автомобиля, если есть вероят-
ность задержаться в пробке 
или перспектива оставить 
авто на платной стоянке в цен-
тре на целый день. А даже не-
большое снижение трафика 
способно улучшить экологиче-
скую ситуацию. С другой сто-
роны, движение автомобилей 
в городе становится менее гу-
бительным для экологии. Все 
дело в том, что московские 
власти ввели требование на 
продажу бензина, который со-
ответствует экологическому 
стандарту, регулирующему со-
держание вредных веществ 
в выхлопных газах. Кроме это-
го, сейчас действует запрет на 
движение внутри Третьего 
транспортного кольца грузо-
вых машин с устаревшими 
двигателями. Эти меры дают 
результаты. Экологи фиксиру-
ют, что уровень загрязнения 
в Москве за последние пять лет 
снизился на 11 процентов. На 
мой взгляд, ситуация с объе-
мом выхлопов серьезно изме-
нится, если по улицам столицы 
начнут ездить современные 
электробусы. Положительные 
результаты дает и озеленение 
Москвы. 
Подготовила МИЛЕНА МЕБИУС 
m.mebius@vm.ru

Автовладельцы смогут избавиться 
от бюрократической волокиты осенью

Вчера председатель Ко-
митета Госдумы по фи-

нансовому рынку Николай 
Гончар (на фото) заявил, что 
к сентябрю вопрос о продле-
нии срока действия резидент-
ных разрешений 
на парковку может 
быть решен в сен-
тябре. Об этом он 
сообщил во время 
встречи с жителя-
ми Центрального 
административно-
го округа. Здесь 
вопрос с парковоч-
ными местами один из самых 
острых в столице.
— Мы планируем провести 
круглый стол по этому вопро-
су в течение недели, — сказал 
Гончар. — Этот вопрос необ-
ходимо решать быстро.

Жители центра, как известно, 
могут бесплатно пользоваться 
парковкой рядом с домом 
в пределах муниципального 
округа. Для этого они обязаны 
собрать ряд документов и ку-

пить себе рези-
дентное разреше-
ние на право поль-
зования парковоч-
ным местом. Сей-
час стоимость 
разрешения — 
3000 рублей, а срок 
действия — один 
год. Ежегодно го-

рожанам приходится совер-
шать одни и те же действия — 
собирать кипу бумаг, сидеть 
в очередях, собирать подписи.
— Мы же люди работающие, 
занятые, — сетует житель 
центра Андрей Чеважев-

ский. — Тратим невосполни-
мое время, нервы.
Продление срока действия 
резидентских соглашений 
значительно облегчило бы 
жизнь автовладельцев. 
Но Николай Гончар подчерк-
нул, что о конкретных реше-
ниях говорить пока рано. 
— Самое главное — собрать 
мнения москвичей. Это прио-
ритет, — считает он. — Пока 
звучали предложения прод-
лить сроки с года до двух-трех 
лет. Но это может подходить 
не всем. Скажем, если житель 
центра хочет переезжать 
или продать машину.
Николай Гончар уверен, что 
вопрос встретит понимание 
у городской власти.
ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
e.matveeva@vm.ru

Вячеслав Иванович Лысаков — 
депутат Государственной думы, 
избран в составе федерального 
списка кандидатов, выдвинутого 
Всероссийской политической 
партией «Единая Россия». 
Начало полномочий: 4 декабря 
2011 года (шестой созыв).
Член фракции «Единая Россия». 
Первый заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по кон-
ституционному законодатель-
ству и государственному строи-
тельству.

Справка

ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ: 
УРОВЕНЬ 

ЗАГРЯЗНЕНИЯ 
В МОСКВЕ 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
ПЯТЬ ЛЕТ 
СНИЗИЛСЯ 

НА ОДИННАДЦАТЬ 
ПРОЦЕНТОВ

Трудовое лето. Школьникам выдадут первую зарплату

Через неделю завершится 
последняя рабочая сме-
на ребят, которых госу-
дарственное учрежде-

ние «Мосводосток» трудо-
устроило к себе на лето. 
На одном из городских прудов 
Зеленограда трудятся 12 под-
ростков — чистят воду от ве-
ток, листьев, бутылок, бума-
жек. Работать начинают 
в 8 утра, заканчивают к полуд-
ню — закон ограничивает 
трудовой день несовершенно-
летнего четырьмя-пятью ча-
сами. Поэтому, кстати, ребя-
там трудно найти подработ-
ку — компании неохотно бе-
рут временных сотрудников 
на короткий  рабочий день.
— Госструктуры этим и хоро-
ши — готовы дать школьни-
кам работу, — говорит замна-
чальника ЭГТР-9 Мосводосто-
ка Юрий Попов. — У нас ребя-

та работают в течение лета 
и получают зарплату.
Работа на свежем воздухе по 
душе школьникам: они шу-
тят, брызгаются водой друг на 
друга.
— Без опыта несовершенно-
летнему вообще не найти ра-
боту, — признается 17-летний 
Кирилл Иванов. — А в Мосво-
досток приняли сразу, и я не 
жалею.
Юноша одет с иголочки: си-
нее поло и бежевые шорты. 
Кажется, что наряд не к месту. 
Но парень не согласен — он 
же на работе, а значит, должен 
выглядеть прилично! Тем бо-
лее что Кирилл — будущий 
офицер. Он поступил в петер-
бургское военное училище 
и 1 сентября уедет в город на 
Неве. 
Вожатый Сергей Бурабаев 
своей бригадой доволен.

— Бывает, ребята ругают-
ся, — говорит он. — Но всегда 
мирятся. Здесь они сдружи-
лись.
Платит Мосводосток непло-
хо — за месяц работы ребята 
получат 10–15 тысяч. Как по-
тратить первую зарплату, все 
уже придумали: кроссовки, те-
лефоны, походы в кино.
А сам Мосводосток делает не-
большую инвестицию — ока-
зывается, несколько лет назад 
первая смена, школьники, от-
учились на экологов и верну-
лись позже, уже в качестве со-
трудников.
— Кстати, я уже вижу, как у на-
ших ребят меняется отноше-
ние к окружающему миру, — 
уверен Юрий Попов. — Они 
теперь не кидают бумажки 
и прочий мусор где попало.
ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
e.matveeva@vm.ru

19 августа 2016 года 10:20 Ученица зеленоградской школы Настя 
Кузнецова с удовольствием отработала свою первую смену на пруду

Студенты 
дождались 
новоселья

Вчера специалисты 
Мосгосстройнадзора со-

общили о завершении ре-
ставрационных работ нежи-
лого здания по улице Зои  
и Александра Космодемьян-
ских, владение 3/2. Здесь рас-
положится новый учебный 
корпус Московского город-
ского университета управле-
ния правительства Москвы. 
Согласно проекту, площадь 
здания увеличилась — появи-
лась дополнительная при-
стройка. Его общая вмести-
мость составит 650 человек. 
— На сегодня застройщик по-
дал заявление на выдачу за-
ключения о соответствии объ-
екта требованиям техниче-
ских регламентов и проектной 
документации, — отметил гла-
ва комитета Олег Антосен-
ко. — Это необходимо для по-
лучения разрешения на ввод 
объекта в эксплуатацию.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера 14:05 Депутат Госдумы, первый зампред комитета Госдумы 
по конституционному законодательству Вячеслав Лысаков
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Вчера коростеля по имени Джо вы-
пустили на волю. Вообще, из коро-
стелей не очень хорошие лету-
ны — их полет тяжелый, нелов-
кий. Но птица все же благодарно 
покружила над зданием админи-
страции парка и скрылась в ли-
стве. Однако эта история могла бы 
закончиться плачевно, 
если бы помощь не по-
доспела вовремя.
— О птице сообщили 
две девушки, москвич-
ки, которые гуляли 
с детьми недалеко от 
аттракционов, — рас-
сказала «ВМ» пресс-
секретарь Перовского парка 
Дарья Вениславичева. — 
Недолго думая мы выдви-
нулись на место спасать 
пернатого. 
Первым делом возникло предпо-
ложение, что это птенец сквор-
ца, выпавший из гнезда. Но ког-
да прибыли на место, стало 
понятно, что птица уже 
взрослая. Только очень по-
хожая на высокую и ми-
ниатюрную курочку.
Коробка из-под обуви 
долго пылилась в за-
кромах администра-
ции и пригодилась 
именно в этот мо-
мент. Птицу посадили внутрь 
и повезли в Балашиху, в спе-
циализированный госпиталь 
птиц «Зеленый попугай».
Первичный осмотр 
ветеринара опреде-
лил вид птицы и диа-
гноз. Спасенным ока-
зался молодой самец 

коростеля, а взлететь он не мог из-
за ушиба левой лапы и крыла. 
— Эту птицу крайне редко можно 
встретить в природе, — рассказал 
«Вечерке» главный врач госпиталя 
птиц Владимир Романов. — Это 
объясняется тем, что коростель 
ведет в высшей степени скрытный 
образ жизни. Однако он криклив 
и обладает громким и резким го-
лосом, который слышен очень да-
леко. 
Наверняка летним вечером мно-
гим читателям за городом слы-
шался громкий крик «крекс-
крекс». Звук становится то ближе, 
то дальше, но дело не в передвиже-
ниях птицы, а в том, что она пово-
рачивает голову и посылает звуки 
в разные стороны. 
— Громкий крик травмированной 
птицы мог заинтересовать парко-
вых кошек, и с такими травмами 
он не смог бы скрыться, — подво-

дит итог Романов.
 Поврежденную лапу 
зафиксировали, чтобы 
она неделю побыла 
в покое. Обувная ко-
робка из переноски 
превратилась в место 
жительства птицы. Из 
кусочков ткани устрои-

ли гнездышко, поставили по-
илку и кормушку. 
Обычно взрослым диким 
птицам трудно привы-
кнуть к пище в домашних 
условиях, но спустя неко-

торое время Джо осво-
ился и уже не боялся 
подходить к миске 
с кормом, стал пи-
таться кусочками го-
вядины, творогом 
и яйцами. Вскоре он 
пошел на поправку 

и окреп. Пришло время 
расставаться.

А дел на воле у Джо множе-
ство — коростели, как прави-

ло, покидают столицу в конце 
августа — начале сентября. Но 

отдельные особо морозостойкие 
птицы порой задержива-

ются до октября, 
а иногда даже до ноя-
бря. Африка уже ждет 
наших перелетных 
москвичей. 

Вчера к нам в редакцию пришло письмо от читателя, ко-
торый обратился к авторам рубрики «Ревизор» и расска-
зал историю о «неправильном» светофоре. Судя по обра-
щениям, наши ревизоры на правильном пути и делают 
нужное дело. Так что сегодня мы рассказываем о велодо-
рожке, которую кто-то перекрыл бетонными блоками.

Утро День

Спасти коростеля. 
Джо увидит теплые края

Любителям велопрогулок 
поставили блок. Бетонный

Со стороны Шипиловского проез-
да все выглядит замечательно. 
У дороги расположился велопро-
кат — большой пластиковый ан-
гар, где желающих воспользовать-
ся его услугами хватает. Временно 
подменяющий сотрудника вело-
проката Василий Петрушенко без 
дела не сидит.
 — Вы там поаккуратнее, — преду-
преждает он велосипедистов, сре-
ди которых и я.  — Дорога-то 
у кладбища резко вниз идет. Да 
и дальше... Ну сами увидите.

Крутой спуск к речке с говорящим 
названием Язвенка (есть у нее и бо-
лее благозвучное название — Цари-
цынский ручей) местами вьется 
серпантином. Все бы ничего, если 
бы не вкопанные в землю по всему 
пути бетонные балки. Наверное, 
положены они здесь, чтобы не было 
соблазна прокатиться на двухко-
леснике с ветерком. Велосипед на 
балках вздрагивает, жа-
лобно позвякивает. 
А вот и речка Язвенка, 
завершающая этот уча-
сток маршрута. Надо 
сказать, так себе ре-
чушка — ручеек, зарос-
ший камышом. И если 
не знать, что она тут 
протекает, можно подумать, что 
это просто канава. 
Но вдоль всей Язвенки тянется бе-
тонная дорога! 
Правда, блоков, перегораживаю-
щих дорогу, я тут не увидел. Вполне 
возможно, их успели убрать. Но 
сама дорога — более чем опасна. 
Уложенные плиты повело, лежат 
они криво, а между ними зияют 
глубокие зазоры. Попади туда ко-
лесо велосипеда или нога пешехо-
да, о последствиях лучше не заду-
мываться... 

Недалеко замечаю полузаброшен-
ную стройку. Но на стройке есть 
люди. 
— А зарплату вам платят? — инте-
ресуюсь я у работяг.
— Ну да, — косясь на мой фотоап-
парат, отвечает хмурый мужи-
чок. — Только когда мы тут закон-
чим эти очистительные сооруже-
ния ставить — неизвестно. 

Природоохранная все-
таки зона — Царицын-
ский парк. А тут — 
стройка... Грустно это. 
Но иду дальше, разгово-
рился с притормозив-
шей рядом москвичкой 
Аленой Петровой. 
Она — впервые на этих 

велодорожках парка. 
— Как вы знаете, рядом находится 
красивейшее место — усадьба «Ца-
рицыно». — улыбается девушка. — 
Но покататься там на велосипеде 
нельзя. Вот я сначала погуляла 
пешком, а потом решила арендо-
вать велосипед. Тут рядом с пар-
ком есть удобная велопарковка. 
Но с удивлением обнаружила, что 
для таких прогулок нужен не обыч-
ный велосипед, а горный. Кататься 
здесь нужно очень осторожно, — 
вздыхает Алена. 

Зато пенсионеру Илье Казакевичу, 
пришедшему в парк прогуляться 
с собачкой Шариком, все нравит-
ся. Озорной пес — без намордника, 
а нужду справляет, где хочет. Хозя-
ин ему не перечит.
— В парке очень красиво, — гово-
рит дед. — Правда, есть и крутые 
спуски, трудные для меня. А что ка-
сается велодорожек, то лучше бы 
их тут и не было. Велосипедисты 
только мешают... По лесу надо 
пешком ходить. 

Аналитики подсчитали: 
в столице на тысячу человек 
приходится 285 автомоби-
лей. Это больше, чем в сред-
нем в России. 

АНАСТАСИЯ АССОРОВА
из Перовского парка

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
из «Царицына»

09:00 Писк и шорох в кустах при-
влек внимание москвичей, про-
гуливающихся по Перовскому 
парку. В траве сидит птица 
и беспомощно размахивает кры-
льями. Что делать? Как ей по-
мочь? Корреспондент «ВМ» вы-
яснила, как сотрудники админи-
страции парка спасли корос-
теля.

14:30 В редакцию обратился рас-
серженный читатель Виталий 
Сергеев. «Представляете, — 
негодует он, — новая велодо-
рожка, которая идет от Бирю-
левского дендропарка к  парку 
«Царицыно», наглухо перегоро-
жена бетонными блоками. 
Ни пройти ни проехать. Откуда 
они взялись?» Чтобы разобрать-
ся, так ли это, и узнать, кто хозя-
ин бетонных блоков, корреспон-
дент «ВМ» выехал на место.

Синоптики объявили на 24 августа оранжевый 
уровень опасности. По прогнозу, за день в Москве 
может выпасть до 17 мм осадков, или около 
20% месячной нормы. Коммунальные службы 
переведены на круглосуточный режим работы.

Вчера 13:00 Москвичка Алена Петрова катается на велосипеде по бетонным блокам, которые положили на велодорожку в парке «Царицыно». Проехать по ним 
можно, но забираться вместе с велосипедом на такой подъем неудобно

ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ Ведущий редактор номера «Среда»

Время работы авто-
буса № 25 в Зеленогра-
де продлено — послед-
ний рейс будет от-
правляться в 23:21.

Вечер

Между кучами черного металла 
сосредоточенно сновали рабочие 
из Средней Азии, раскладывая по 
мешкам медь и алюминий. Зави-
дев приближающихся стражей по-
рядка, работяги бросили молотки 
и побежали в разные стороны. Мы 
следом. 
— Это же столовая! — 
влетев в первый вагон-
чик, обрадовался Объ-
едков.
— Я бы удивился, если 
бы это была баня. Пом-
ню, брали мы в Зелено-

граде засевших в сауне автоугон-
щиков. Дверь они тоже не откры-
вали, тогда один из оперов разбил 
форточку и полез внутрь. Долго мы 
смеялись, когда выяснилось, что 
он попал в кладовку со спиртными 
напитками.
Андрей усмехнулся и, завидев че-
рез окошко выдачи пищи двух по-
варих, принялся изучать местное 
меню.
— Чай — 50, пюре — 250, макар — 
250.
— Что такое «макар»? — удивился 
Бузовкин.
— Если предположить, что «са-

сис» — это сосиска, 
а «люля» — люля-кебаб, 
то «макар» — это навер-
няка макароны, может 
быть, по-флотски. А вот 
что такое «пендр» за сто 
рублей — я даже пред-
ставить себе не могу.

Секреты азиатской кухни. Пендр, 
сасис и макароны по-флотски

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
СТАРШИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ЦАРИЦЫНСКОГО ПАРКА 

Подряд на строительство очистных 
сооружений взят некоей фирмой, 
но у нее возникли большие финан-
совые проблемы. Разрешение 
на эти работы действует 
до 2 сентяб ря. Но даже если они бу-
дут трудиться начиная с сегодняш-
него дня круглые сутки, им все рав-
но не успеть. Потому мы планируем 
обратиться в суд, чтобы строитель-
ство очистных сооружений было 
передано другой организации. 
А пока приходится терпеть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:30 Коростель 
Джо окреп и отправился 
на зимовку в дальние 
страны

ЭПИЦЕНТР

Пассажирам метро 
раздали воду
Вчера более 450 бутылок пи-
тьевой воды раздали пассажи-
рам столичного метро на стан-
ции «Алтуфьево» из-за жары: 
здесь была зафиксирована 
температура 28,2 градуса 
тепла.
Когда температура воздуха 
опустилась до 27,8 градуса 

тепла, раздачу воды заверши-
ли. Также сотрудники метро 
будут раздавать пассажирам 
веера, влажные салфетки и во-
ду на всех станциях, где темпе-
ратура воздуха превысит 
28 градусов в течение четырех 
и более часов.
■
Помидоры на асфальте
Оказывается, помидор — 
очень сильное растение. Вчера 
житель Бутырского района 
во время прогулки увидел, 

что рядом с парковкой непода-
леку от дома № 19г по улице 
Яблочкова сквозь асфальт 
пробился томатный куст. Что 
удивительно, растение в таких 
условиях даже начало плодо-
носить, и на ветке куста можно 
найти несколько зеленых по-
мидорчиков.

В РИТМЕ ГОРОДА

Мы продолжаем рубрику  «Полицейский гастроном». Ее ведущие — кор-
респонденты Валерий Бузовкин и Андрей Объедков, отставные майоры по-
лиции. Они делятся секретами полицейской кухни.

ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН, АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

кор-
оры по-

ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ГАСТРОНОМ

Поставьте кастрюлю с водой 
на огонь, добавьте соли 
и после закипания выклады-
вайте макароны. Помеши-
вайте их, чтобы они не сли-
пались. После готовности 
откиньте макароны на дурш-
лаг, промойте проточной 
холодной водой и переме-
шайте с маслом. 
Теперь займитесь мясом. 
Его можно сначала немного 
отварить, затем обжарить. 
После обжаривания переме-
шайте с макаронами. Обжа-
ривайте все вместе еще 
1–2 минуты, а потом убирай-
те сковороду с огня. Макаро-
ны по-флот ски готовы к упо-
треблению.
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Прежде чем отправиться в химиче-
скую лабораторию, начальник Су-
дебно-экспертного центра Феде-
ральной противопожарной служ-
бы Александр Шкромюк ведет нас 
в небольшой «музей», где собраны 
различные предметы, которые ра-
нее исследовали эксперты. Оплав-
ленные кулеры, фен и множество 
розеток-удлинителей.
— Кулеры часто становятся причи-
нами пожаров, — поясняет Алек-
сандр. — Многие забывают отсо-
единять кулеры от розетки. Когда 
в них заканчивается вода, то быва-
ет, что защита не срабатывает 
и происходит возгорание. 
Особое место в коллекции экспер-
тов занимают газовая зажигалка и  
фотографии обгоревшего «мерсе-
деса».
— С этой зажигалкой связана це-
лая история, — поясняет Шкро-
мюк. — Некий мужчина подарил 
своей жене «мерседес» за то, что 
она бросила курить. Но, видимо, 
она до конца от пагубной при-

вычки не отказалась. Газовая 
зажи галка застряла в полозьях во-
дительского сиденья. И ког-
да автолюбитель ница стала регу-
лировать свое кресло, вспыхнул 
огонь. Машина не сгорела полно-
стью, так как случай произошел на 
автомойке.
Порой ЧП устраивают 
намеренно. По данным 
МЧС, в этом году за-
фиксировано 58 таких 
случаев. Злоумышлен-
ники поджигали авто-
мобили и квартиры. За-

чем? Одни — чтобы наказать 
должника, другие — из хулиган-
ства, третьи — чтобы замести сле-
ды преступления. Но это уже выяс-
няют следственные органы поли-
ции. Задача экспертов МЧС — 
установить причины пожара.

В химической лабора-
тории эксперты изуча-
ют расплавленный ав-
томобильный дворник 
от «опеля». Под него 
злодеи на Новгород-
ской улице подложили 
бутылку с зажигатель-

ной смесью. Газоанализатор в ру-
ках эксперта обнаруживает пары 
керосина.
Вместе с бутылкой эксперт на ме-
сте происшествия обнаружил 
и электронную плату дистанцион-
ного управления, он показывает 
на пинцете транзистор. 
— Ежегодно в Москве регистриру-
ется около шести тысяч пожаров, 
и примерно в каждом десятом слу-
чае они возникали в результате на-
меренных поджогов, — поясняет 
начальник отдела дознания сто-
личного МЧС Сергей Болгов.

Судебные эксперты противопожарной службы 
работают с огоньком

Вчера 14:10 Эксперт Анжелика Языкова исследует провода сгоревшего автомобиля «опель»

ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
из Судебно-экспертного центра 
противопожарной 
безопасности

14:20 Обгоревшая новогодняя 
елка, расплавленный телевизор 
и зажигалка из сгоревшего авто-
мобиля. Все эти вещи хранятся 
в столичном Судебно-эксперт-
ном центре Федеральной проти-
вопожарной службы. Корре-
спондент «ВМ» увидел, как спе-
циалисты учреждения опреде-
ляют причины пожаров. 

19:20 Журналисты «ВМ» приня-
ли участие в операции «Заслон» 
и отправились в рейд вместе 
с полицейскими по промышлен-
ным зонам столицы. На третьей 
скорости три служебных автобу-
са марки ПАЗ въехали на терри-
торию промышленной базы. 
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Под небом Пекина 
ледяная драма любви

Спектакль «Маскарад» — 
одна из самых красивых 
и грандиозных постано-
вок Театра Вахтангова. 

Сценограф Адомас Яцовскис 
создал атмосферу русской 
стихии, придав ей античный 
масштаб. В спектакле звучит 
вальс Хачатуряна, написан-
ный для постановки «Маска-
рада» 1941 года на вахтангов-
ской сцене. 
— Фишка спектакля — полет 
настоящей пули, — говорит 
режиссер Римас Туминас (на 
фото). — Она ле-
тит из одного кон-
ца сцены в другой. 
Раньше такого не 
было ни в одном 
театре. Мне хоте-
лось показать, что 
пуля может по-
пасть в каждого, 
и об этом нельзя 
забывать. На премьере спек-
такля «Маскарад» Всеволода 
Мейерхольда в 1917 году 
(а было это в Александрин-
ском театре 25 февраля 
1917 года) под пулю револю-
ции случайно попал студент. 
Из всех «лишних людей» рус-
ской литературы фигура Ар-
бенина самая печальная. Он 
убил жену из ревности, же-
стокости, тщеславия. «Ма-
скарад» — о том, что человек 
должен умерить гордыню 
и не допускать мысли о нака-
зании другого. 
Театровед, доктор искусство-
ведения Алексей Бартошевич 
делится своим восприятием 
спектакля:
— «Маскарад» — один из пер-
вых спектаклей, который Ту-
минас привозил в Москву. Он 
поставил его в Малом виль-
нюсском театре. Та постанов-
ка поразила передачей зимне-
го Петербурга, с огромными 
снежными шарами, белым 
цветом на фоне строгих линий 
ледяного зимнего Петербурга. 
Когда Туминас поставил «Ма-

скарад» в Театре Вахтангова, 
ненароком подумал: а не будет 
ли это копией вильнюсского 
спектакля? Оказалось, нет. Пе-
ред нами развернулась другая 
по чувственности, страстно-
сти история Арбенина и Нины, 
очень русская по сути. Тумина-
су удалось невозможное — 
сделать чисто-русский спек-
такль в западном стиле. Убеж-
ден, что его спектакль покорит 
китайскую публику, как неког-
да покорил московскую. Он 
очень человечный. 

Китаевед, редактор 
журнала «Мо-
сква — Пекин» Ми-
хаил Морозов счи-
тает, что успех рус-
ского спектакля 
в Китае неизбежен:
— В Китае по тра-
диции читают на-
ших классиков, 

поют наши песни, смотрят 
наши фильмы. А Владимир Пу-
тин — самый популярный по-
литик. В Китае живут полтора 
миллиарда человек, и если 
10 процентов интересуются 
русской культурой (а их боль-
ше) — это уже 150 миллионов. 
Кстати, китайские русисты 
в оригинале читают Лермон-
това. В каждом вузе Китая 
с преподаванием иностран-
ных языков есть русское отде-
ление. Билетов на всех желаю-
щих увидеть «Маскарад» вряд 
ли хватит. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
a.gubina@vm.ru

ЗАВТРА  Театр имени Вахтангова 
на сцене Большого театра в Пекине 
ставит спектакль «Маскарад». В роли 
Евгения Арбенина — народный артист 
России Евгений Князев. Худрук театра 
Туминас поставил единственную драму 
Михаила Лермонтова в 2010 году.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫДом. Строительство. Ремонт

«Волгоградский проспект»

☎ (495) 670-90-27

«Дмитровская»

☎ (495) 787-34-67

«Красносельская»

☎ (495) 660-07-57 доб. 130

«Ленинский проспект»

☎ (495) 543-99-11, 956-78-62

Прием
рекламных
объявлений

499 5570404,
доб. 132, 138

Телефон 
рекламной 
службы

25 августа Театр имени Маяков-
ского на сцене театра «Гешер» 
в Тель-Авиве сыграет спектакль 
«Русский роман» Миндаугаса 
Карбаускиса. Евгения Симонова 
в роли супруги Льва Толстого. 
В спектакле — сцены из романа 
Льва Толстого «Анна Каренина».

Кстати

19 января 2010 года Мария Волкова в роли Нины и Евгений Князев в роли Арбенина в спектакле 
Римаса Туминаса «Маскарад» 

Ставок больше нет. 
Подпольное казино закрыли

В минувший понедельник 
начальник столичного 
полицейского Главка 
Анатолий Якунин на-

градил ценным подарком мо-
сквичку за помощь право-
охранительным органам. Ма-
рина Лавриенко сообщила 
в полицию о нелегальном 
игорном заведении, располо-
женном в жилом доме № 3 на 
Ленинградском проспекте.
Благодаря этой информации 
сотрудники УВД по САО выя-
вили игровой клуб, обнару-
жили и изъяли 29 игровых ав-
томатов, а также установили 
организаторов незаконного 
казино. 
Вручив письменную благо-
дарность и ценный подарок 
москвичке, Анатолий Якунин 
произнес:
— Спасибо вам! Хотелось бы 
в вашем лице обратиться 
к москвичам, чтобы они по-
нимали, что, сообщая инфор-
мацию, представляющую 
оперативный интерес, они 
в первую очередь повышают 
безопасность свою, своих де-
тей, родных и близких.
Днем ранее Глава Подмосков-
ной полиции Виктор Пауков 
навестил в госпитале инспек-
тора ДПС Николая Дрозда, 
получившего ранение при 
выполнении служебных обя-
занностей. Пауков вручил 
лейтенанту Дрозду ценные 
подарки, а также выразил 
слова признательности за до-
бросовестное исполнение 

служебных обязанностей 
и пожелал скорейшего выздо-
ровления. Напомним, что 
17 августа на 20-м километре 
Щелковского шоссе в районе 
города Балашихи сотрудники 
полиции отразили нападение 
двух злоумышленников на 
пост ДПС. В результате чего 
Николай Дрозд получил тя-
желое огнестрельное ране-
ние. Ответным огнем лейте-
нант полиции Валерий Пан-
ков сумел нейтрализовать 

нападавших и вызвал подкре-
пление. Одного из нападав-
ших лейтенант Панков убил 
на месте схватки и ранил вто-
рого, которому удалось 
скрыться. Прибывшие на 
подмогу полицейские обна-
ружили злоумышленника, 
который оказал активное во-
оруженное сопротивление 
и был нейтрализован ответ-
ным огнем.
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
v.buzovkin@vm.ru

22 августа, ул. Петровка, 38, Марина Лавриенко за помощь полиции 
получила ценный подарок

Международное шоссе 
отремонтировали досрочно 

В подмосковных Химках 
завершен ремонт Меж-
дународного шоссе 
между аэропортом «Ше-

реметьево» и Ленинградским 
шоссе. Об этом вчера расска-
зали «ВМ» в пресс-службе МО 
«Мосавтодор».
Работы проводились на участ-
ке с нулевого километра по 
5,3 километра Международ-
ного шоссе. Объект был вклю-
чен в программу ремонта те-
кущего года на основании об-
ращений граждан. 
— В ходе ремонта региональ-
ной автодороги было замене-
но асфальтобетонное покры-
тие, верхний слой выполнен 
из долговечной щебеночно-

мастичной асфальтобетон-
ной смеси, разметка покры-
тия нанесена износостойким 
термопластиком, — расска-
зал корреспонденту «ВМ» ис-
полняющий обязанности на-
чальника государственного 
бюджетного учреждения 
«Мосавтодор» Московской 
области Владимир Цыцу-
лин. — Также специалисты 
укрепили обочины.
Дорожные работы проводи-
лись в ночное время, что по-
зволило избежать пробок. 
Весь комплекс запланирован-
ных мероприятий выполнен 
с опережением графика. На 
выполнение работ ушло чуть 
больше месяца. 

Напомним, Международное 
шоссе примыкает к федераль-
ной трассе М-10 «Россия» 
и региональной автодороге 
«Старошереметьевское шос-
се». Отремонтированная ав-
тодорога соединяет две важ-
нейшие транспортные арте-
рии — аэропорт «Шереметье-
во» и Ленинградское шоссе. 
Интенсивность движения со-
ставляет порядка 12 тысяч ав-
томобилей в сутки. 
Дорога обеспечивает выезд 
на Ленинградское шоссе и яв-
ляется подъездом к термина-
лам международного аэро-
порта «Шереметьево». 
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
edit@vm.ru
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К началу 1980-х Швейца-
рия оказалась на грани 
экологической ката-
строфы. Огромные 

пространства страны оказа-
лись захламленными отхода-
ми. Власти законодательно 
запретили свалки 
на территории 
страны и организо-
вали программу по 
раздельному сбору 
и переработке му-
сора. Обязанность 
по первичной сор-
тировке мусора 
возложили на жи-
телей страны.
Сегодня мусор в стране раз-
деляют по пятидесяти кате-
гориям! На подкатегории де-
лятся даже стеклянные бу-
тылки, по цветам: белые, зе-
леные или коричневые. Му-
сорные контейнеры — ис-
ключительно раздельные. 
Опасные отходы вроде ис-
пользованных электробата-

рей или предохранителей до 
пункта переработки все до-
ставляют самостоятельно. 
Часть швейцарцев, кто не хо-
чет сортировать, покупают 
маркированные пакеты для 
мусора стоимостью 2 франка 
каждый. Это около 140 руб-
лей по курсу ЦБ РФ. Если 
один пакет в день, то около 
4000 тысяч рублей в месяц — 
такой налог. Если же кто-то 
рискнет нарушить порядок 
и выбросит отходы в немар-
кированном мешке — злодея 
ждет внушительный штраф 
в размере 10 000 франков 

(670 000 рублей). 
Его отыщет мусор-
ная полиция или 
донесет кто-то из 
соседей.
Предприятия по 
переработке твер-
дых отходов дей-
ствуют так эффек-
тивно, что приво-

зят даже мусор из Италии. 
«ВМ» дозвонилась до дирек-
тора одной из организа-
ций по переработке отхо-
дов Recycling Paradies, Карин 
Бертчи, чтобы узнать, лег-
ко ли прижилась культура пе-
реработки отходов в Швей-
царии.
— Все эти перемены происхо-
дили на моих глазах. Без ак-

тивного вмешательства госу-
дарства это вряд ли бы уда-
лось. Нужно было донести до 
людей, что сортировать соб-
ственный мусор не унизи-
тельно.
— Штрафы, наверное, тоже 
сыграли свою роль?

— Безусловно. До принятия 
жестких мер мусор было не-
выгодно перерабатывать, 
зато сегодня это серьезный 
бизнес. Мы играем по-
честному: даже платим воз-
награждение за алюминие-
вые банки, поощряем людей 

участвовать в сортировоч-
ной работе. Люди смотрят на 
это как на веселый и полез-
ный труд.
— В чем секрет такого у спеха?
— У нас все наглядно, рисун-
ки маркировок понятны даже 
детям, которые сортируют 

отходы наравне с родителя-
ми. А еще у нас есть отдел 
«Вторая жизнь», в котором 
представлены книги и пред-
меты, которые еще можно ис-
пользовать.
Швейцария является стра-
ной-эталоном по переработ-

ке твердых бытовых отходов. 
Постепенно, шаг за шагом, 
страна избавилась от мусора 
и свалок. Люди поняли, что 
иной альтернативы у «самой 
зеленой страны мира» нет.
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
edit@vm.ru
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Москва одним из первых регионов утвердила новую территориальную схему обращения с твердыми коммунальными отходами. С 2017 года в России будет запрещено захоронение 
отходов, которые можно переработать. Ежегодно в жилом секторе столицы образуется порядка 4,5 миллиона тонн твердых коммунальных отходов. Из них 83 процента подлежит 
захоронению. К 2025 году новая схема позволит снизить эту цифру до 40 процентов. А как борются другие страны с потоками мусора?

Кнут и пряник в борьбе за экологию, 
Или как стать самой чистой страной

В ШВЕЙЦАРИИ 
НА УРОВНЕ ЗАКОНА 
ЗАПРЕЩЕНА 
УТИЛИЗАЦИЯ 
ТВЕРДЫХ 

КОММУНАЛЬНЫХ 
ОТХОДОВ В ВИДЕ 
ЗАХОРОНЕНИЙ

ДМИТРИЙ
МЕДВЕДЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Дефицит бюджета, макроэко-
номические проблемы 
для большинства людей — 
вещи довольно абстрактные, 
а вот качество воды и возду-
ха, хранения и переработки 
мусора, возможные опасные 
природные ситуации — на-
пример, те же самые лесные 
пожары, которых сейчас мно-
го, — это действительно лю-
дей очень сильно волнует. 
И решать эти вопросы нужно 
сейчас, мы не можем их от-
кладывать на потом, имею 
в виду более благоприятную 
ситуацию с бюджетом.
Задача государства — и фе-
дерального центра, и регио-
нов, и муниципалитетов — 
запустить такие инструменты, 
чтобы промышленным пред-
приятиям было выгодно вне-
дрять природосберегающие, 
то есть «чистые» технологии, 
безопасные и для работни-
ков, и для окружающей сре-
ды, создавать условия 
для привлечения частных ин-
весторов в процесс перера-
ботки твердых коммунальных 
отходов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Чтобы разобраться с мусором, 
нужно дать людям заработать

Особенности коммунального 
хозяйства в военную эпоху

Четверть века назад лю-
бой американец считал 
работу с мусором уде-
лом маргиналов. В отли-

чие от Европы, мест для скла-
дирования отходов хватало. 
Но власти начали комплекс-
ную программу по борьбе с му-
сором, создавая условия для 
коммерческих компаний. 
А уже 17 ноября 1997 года, ме-
нее 20 лет назад, в США впер-
вые прошел День переработки 
мусора — America’sRecycleDay.
Государство обеспечило мощ-
ный приток частного бизнеса 
в отрасль. Сегодня в стране 
в сфере переработки мусора 
задействовано более полутора 
миллионов человек! А доказа-
тельством доходности отрасли 
служит десяток долларовых 
миллиардеров, сколотивших 
свои состояния на мусоре. 
«ВМ» дозвонилась до бизнес-
мена Уэйна Хайзенги, основа-
теля крупнейшей компании 
по переработке США Waste 
Management, чтобы узнать, ка-
ким он видит будущее инду-
стрии отходов.

— Не так давно работа мусор-
щика заключалась в основ-
ном в доставке отходов от жи-
лья до ближайшей свалки. Это 
был бизнес с размытыми пра-
вилами и доходами только от 
складирования мусора. Мы 
начали сортировку отходов, 
стали воспринимать отходы 
как ресурс, стоящий денег. 
Простейший пример — алю-
миниевые банки от напитков. 
Не обязательно заниматься 
добычей и выплавкой руды. 
На любой свалке можно на-
брать алюминия, чтобы по-
строить авиалайнер. Мне ка-
жется, что у мусорной инду-
стрии большое будущее.
И все-таки основной поток 
мусора в США заканчивается 
пока что на свалках. Перера-
ботке подлежит только около 
трети ТБО. Кроме того, паде-
ние цен на нефть сделало не-
рентабельной переработку 
пластмасс. Но за 20 лет путь 
пройден немалый.
Было бы неверным сказать, 
что проблема мусора в США 
решается только усилиями 
бизнеса. Велика роль и граж-
данского общества.
— Мы опираемся на поддерж-
ку частных спонсоров — 
обычных людей и бизнесме-
нов, готовых пожертвовать 
свои средства или время 
для работы волонтерами, — 
рассказала «ВМ» представи-

тель общественной организа-
ции Keep America Beautiful 
Брэнда Пулли, — наша орга-
низация проводит массовые 
мероприятия по уборке лесов, 
пляжей, раздельному сбору 
редких видов мусора, таких 
как картриджи для принте-
ров, к примеру. 
— Скажите, как удалось заста-
вить американцев перейти 
на раздельный сбор мусора? 
— Вывоз мусора — платная 
услуга, так что для многих ста-
ло выгоднее пользоваться бес-
платными баками для сбора 
раздельного мусора. 
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
edit@vm.ru

Свист снаряда запросто 
можно не услышать — 
особенно сквозь звон 
вилок и бокалов в кафе. 

Затем грохот. Такой, словно 
с высоты уронили нечто тяже-
лое, — буммм! Люди за столи-
ками даже не поворачивают 
головы. Обстрелы христиан-
ского квартала Дамаска до-
вольно часты: что ж теперь, не 
ужинать? Взрыв — неподале-
ку. Выхожу посмотреть. Сна-
ряд попал в церковь, никто не 
пострадал. Уже через 10 ми-
нут подъезжает машина. 
Мгновенно чистят дорогу от 
щебенки, подметают, ремонт-
ники примериваются, как 
завтра начнут исправлять по-
страдавший храм. Дамаск 
умудряется вести нормаль-
ную жизнь. Как это удается го-
роду?
— В первый год нас «напряга-
ли» проблемы с водой и элек-
тричеством, — говорит совет-
ник администрации Дамаска 
Хамид Сейфул аль-Кабир. — 
Мало-помалу пытались улуч-
шать положение. Раньше свет 

давали лишь на пять часов 
в сутки, сегодня, с помощью 
Аллаха, на восемь. Главное 
тут — скорость, повреждения 
должны исправляться сразу. 
Много проблем с водой. 
Но в данный момент водо-
снабжение налажено везде: 
горячей нет, но холодную мы 
летом не отключаем. Особое 
внимание охране дорог 
для снабжения. Думаю, вы 
уже видели в наших лавках 
свежих крабов и рыбу, хотя 
столица Сирии не стоит 
на море. Никто не голодает, 
власти держат твердые цены 
на муку и рис.
Сложнее с городским транс-
портом. Двухмиллионный Да-
маск раньше славился кош-
марным трафиком, а сейчас 
и вовсе ужас: множество 
блокпостов, обыскивают ма-
шины. Повсеместные пробки. 
С целью разгрузки дорог боль-
шие автобусы были заменены 
на «маршрутки»: маленьким 
машинкам проще перевозить 
пассажиров. Работы по про-
кладыванию метро тоже ни-
кто не прекращал! В несколь-
ких местах Дамаска продол-
жают строить туннели: в 2050 
году должны заработать четы-
ре линии городского метро. 
Всюду очень чисто, что для 
ближневосточного города до-
вольно непривычно: тот же 
Каир по колено захламлен от-

ходами. В Дамаске служба 
уборки мусора работает чет-
ко, и именно она занимается 
устранением последствий об-
стрелов. Появились службы, 
созданные специально для ус-
ловий жизни в прифронтовой 
зоне.
— Вечером на улицу выходят 
сотрудники, задачи кото-
рых — объяснить прохожим, 
где лучше пройти, и подсвечи-
вать фонарями тротуары там, 
где отключено электриче-
ство, — объясняет сотрудник 
Министерства информации 

Сирии Мишель Амин. — Не-
смотря на войну, люди гуля-
ют… Город вовсе не мертв».
…И верно, когда в Дамаск 
приходит ночь, первое впе-
чатление — да тут же черт 
ногу сломит, кругом темно. 
Однако вскоре замечаешь 
«светлячки» фонариков, кафе 
с подсветкой из факелов, раз-
возящие жителей «маршрут-
ки». Пока городские службы 
Дамаска работают, они вну-
шают людям надежду. 
АЛЕКСЕЙ БАРХАТОВ
Сирия, Дамаск

США СИРИЯ

ШВЕЙЦАРИЯ

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПАНОРАМА
Время московское!

Токио
МИХАИЛ МОЗЖЕЧКОВ
ПРЕЗИДЕНТ РУССКОГО КЛУБА

В Японии сложная система 
взаимодействия с должника-
ми. Если, например, человек 
не отказывается от своих дол-
гов, но сейчас заплатить 
не может, то он не будет счи-
таться мошенником. Нужно 
подождать. Но, конечно, 
все зависит от того, кому вы 
должны. Есть организации, 
которые оказывают услуги 
по взысканию долгов. 
Но, так сказать, негласно.
К слову, практика работы 
с должниками порой вовсе аб-
сурдна. Например, в случае 
развода смешанных семей, 
скажем, супруг — японец, 
а жена — русская, женам полу-
чить алименты практически 
невозможно, если на то нет до-
брой воли бывшего супруга. 
С другой стороны, если обыва-
тель копит долги по ЖКХ, его 
могут выселить. Но на практике 
если средств к существованию 
нет, то муниципальные власти 
помогут гражданину получить 
практически бесплатно муни-
ципальную квартиру. А запрета 
выезда за границу должникам, 
как в России, в Японии нет.

Буэнос-Айрес
ЕЛИЗАВЕТА НИКИТИНА
ЖУРНАЛИСТ

Аргентина — рай для должни-
ков. Песо постоянно девальви-
руется, и реальный долг 
уменьшается. А еще крайнее 
распространение в стране име-
ет рассрочка. Вы, например, 
идете покупать носки, а прода-
вец спрашивает, какую рас-
срочку хотите. Например, но-
ски стоят 24 песо. Можете пла-
тить по одному песо в месяц. 
Так образуются долги.
С должниками происходят 
и драматические истории. 
Знакомый купил дом, чтобы 
сдавать в аренду. Сдал его се-
мье, парагвайцам или боли-
вийцам. Получил залог за два 
месяца, а потом они перестали 
платить. Выяснилось, что в его 
доме проживают три семьи. 
12 детей, женщины с инва-
лидностью и собаки. По арген-
тинским законам их нельзя 
выселить.

Париж
РУСЛАН ВОРОБЬЕВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Государство на стороне долж-
ника. Если должник получает 
около 1000 евро в месяц после 
налогов, то считается, 
что долги взыскивать нельзя. 
А то, что выше, будет рассма-
триваться. Во Франции муни-
ципальные власти не пойдут 
к вам домой проверять, сколь-
ко зубных щеток у вас. Живете 
ли вы на доходы законного 
сожителя или нет. Что касает-
ся долгов по аренде квартир 
и ЖКХ, то во Франции высе-
лить из квартиры нереально. 
Арендодатели не могут ниче-
го сделать. В холодное время 
года выселять просто запре-
щено. С ноября по апрель.

Подготовил ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
edit@vm.ru

Как решается проблема дол-
гов граждан различным уч-
реждениям в других странах? 
Об этом «Перекличка столиц» 
в эфире телевидения «ВМ».

ОПЫТ  Если где и учиться правильной 
переработке твердых отходов, 
так это в Швейцарии. Здесь перера-
батывается до 80 процентов мусора. 
Как же швейцарцам удалось спра-
виться с потоком мусора?

В США в сфере сбора и утилиза-
ции мусора действуют около 
56 тысяч предприятий, годовой 
оборот которых составляет почти 
240 миллиардов долларов. Рабо-
тают около 550 мусороперераба-
тывающих заводов.
В США скопилось не менее 
750 миллионов тонн железного 
лома, который может удовлетво-
рять потребности американской 
экономики в течение 10 лет. Вы-
плавка стали из металлолома 
требует в 7 раз меньше трудовых 
затрат, чем производство из же-
лезной руды.

Справка

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫТуризм и отдых

«Волгоградский проспект»
☎ (495) 670-90-27

«Дмитровская»
☎ (495) 787-34-67

Прием
рекламных
объявлений

499 5570404,
доб. 132, 138

Телефон 
рекламной 
службы

СЕТЕВОЕ ВЕЩАНИЕ ВМ

Долг платежом 
не красен вовсе

ПЕРЕКЛИЧКА СТОЛИЦ

21 апреля 2015 года. Девушки-модели демонстрируют контейнеры для домашнего раздельного сбора мусора на 44-й Международной 
выставке изобретений, новых технологий и продуктов INVENTIONS GENEVA. Швейцария, Женева

22 мая 2016 года. Сирия, Дамаск. Дети радуются приходу 
гуманитарного конвоя в осажденный район на западе Дамаска
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Переживаем эпоху тоски по природе

С руководителем ведом-
ства мы встретились 
в здании Департамента 
природопользования — 

одной из «книжек» на Новом 
Арбате. Интервью началось 
нестандартно: под пение по-
пугаев, пощелкивание языч-
ков хамелеонов и скрип лапок 
черных обезьян. Антон Олего-
вич каждый день старается 
хотя бы немного времени уде-
лять питомцам, для которых 
это здание стало домом. 

Беды нашего времени: 
эгоизм и незнание
Антон Олегович, расскажите 
про животных, которых вы 
приютили в своей приемной.
Первыми появились красно-
ухие американские черепахи, 
которых мы выловили в Яузе 
в 2011 году. Они прижились, 
обустроились, и тогда появи-
лась идея взять и других жи-
вотных: и хамелеонов, и обе-
зьян, и попугаев. Это все най-
деныши и подкидыши, кото-
рых наши специалисты подо-
брали. Три года у нас жил ха-
мелеон Емеля, жители нашли 
его на дереве и позвонили нам 
на горячую линию. Очень был 
хороший хамелеон, всеобщий 
любимец...
Почему так мало прожил?
Это средняя продолжитель-
ность жизни хамелеонов 
в природе. Общаясь с живот-
ными, я каждый день узнаю 
о них что-то новое. Вы думае-
те, наверное, что хамелеоны 
мало чем способны удивить. 
Но они невероятные: зрачок 
глаза вращается на 180 граду-
сов, правым и левым они мо-
гут смотреть в разные сторо-
ны соответственно, а еще ха-
мелеоны меняют цвет, под-
страиваясь под окружающие 
предметы. И я очень люблю 
наблюдать за ними — как они 
охотятся, едят, отдыхают. 
Одна из самых злободневных 
тем последних лет — ввоз 
в столицу экзотических живот-
ных, которых потом содержат 
в ужасных условиях…
Самое главное — понять, 
в чем корень проблемы. Ведь 
все начинается со спроса. Не 
было бы спроса — соответ-
ственно, не было бы и предло-
жения. А спрос на экзотиче-
ских и редких животных появ-
ляется из-за эгоизма город-
ских жителей, которые ото-
рваны от природы, и поэтому 
им хочется иметь частичку 
дикой природы дома. Горожа-
нин находится в постоянном 
противоречии с самим собой. 
Что вы имеете в виду?
Например, если сегодня я пе-
шеход, то мне мешают авто-
мобили, а завтра я за рулем — 
и мешают уже пешеходы. Про-
блема и в том, что жители ме-
гаполисов, стремясь к ком-
форту, не брезгуют мусорить. 
Оставил человек после себя 
свалку, а потом требует, что-
бы на этом месте эдемский сад 
с лосями или косулями по-
явился. Но ведь так не бывает. 
Могли бы вы презентовать пси-
хологический портрет покупа-
теля экзотических животных?
Это горожанин, который не 
обладает экологической куль-
турой. Он не понимает, в ка-
кой среде обитания должен 
жить, например, хамелеон, не 
знает, как за ним ухаживать. 
Ведь если завести крокодила 
и скормить ему за год 100 ки-
лограммов, он вырастет на 
метр, а если 300 — на три ме-
тра. Но многие об этом не за-
думываются, а после звонят 
нам и просят забрать живот-
ное — это в лучшем случае, 
а в худшем — просто выбрасы-
вают его на улицу. Отсутствие 
знаний и порождает спрос 
в мегаполисе на экзотических 
животных.
То есть такая проблема не толь-
ко в Москве?
У всех жителей каменных 
джунглей дикая тоска по при-
роде. И истосковавшиеся ду-
мают: у меня есть деньги, пло-
щадь в 200 метров, почему бы 
не завести себе льва, который 
чаще всего или умирает, или 
его куда-то отдают...
То есть завести, например, 
льва в столичной квартире ни-
как не получится?
Почему же, мы не против та-
ких питомцев у москвичей. 
Конечно, при соблюдении не-
скольких правил. Во-первых, 
на животное должны быть до-

кументы, подтверждающие, 
что оно не вывезено из живой 
природы, а родилось в неволе. 
Во-вторых, для него должны 
быть созданы соответствую-
щие условия: подходящая 
площадь, правильное кормле-
ние, обеспечение безопасно-
сти как животного от людей, 
так и людей от животного. 
В-третьих, оно должно быть 
зарегистрировано. Мы подго-
товили соответствующий за-
конопроект, который сейчас 
в Мосгордуме и в первом чте-
нии, надеюсь, будет обсуж-
даться уже в этом году. 
Что именно в нем будет пропи-
сано? 
Как раз то, о чем я уже гово-
рил: условия содержания жи-
вотных, порядок их регистра-
ции и порядок проверок со-
держания экзотических жи-
вотных. Например, если мы 
узнаем, что в определенном 
месте проживает лев, то регу-
лярно будем отслеживать, 
в каких условиях он содер-
жится. 
Но ведь было бы лучше, если бы 
спрос на диких животных спал?
Спрос можно потушить, если 
проводить профилактиче-
скую и разъяснительную ра-
боту, развивать зоопарки. 
Ведь именно в них москвичи 
восполняют пробелы обще-
ния с животными. Думаю, 
нужно увеличивать их коли-
чество. 
А как вы относитесь к контакт-
ным зоопаркам?
Смотря что иметь в виду под 
вывеской контактного зоо-
парка. Если это уголок с до-
машними животными — это 
одно, а если в плохих условиях 
содержат диких животных, да 
еще дают посетителям с ними 
фотографироваться, тискать 
их — то это никуда не годится. 
В некоторых подобных точках 
диких кошек обкалывают 
транквилизаторами для усми-
рения, разве это можно одо-
брять?

Осознание эмоции 
вместо криков о помощи

Антон Олегович, расскажите, 
на какой стадии сейчас нахо-
дится экологическая стратегия 
Москвы?
Сейчас разработан проект 
экологической стратегии, 
рассчитанной до 2030 года, 
и, скорее всего, уже осенью 
она будет принята. Но уже за 
последние пять лет благодаря 
комплексу мер, принятых 
правительством Москвы, ка-
чество воздуха улучшилось, 
водные объекты стали чище, 
зеленые насаждения — здоро-
вее. Поэтому мы с оптимиз-
мом смотрим в будущее. 
А как решается сложная про-
блема с переработкой отходов? 
Ведь особенно плохо дело об-
стоит на территории Новой Мо-
сквы…
Курирует этот действительно 
непростой вопрос столичный 
Департамент жилищно-ком-
мунального хозяйства, а наше 
ведомство занимается только 
контролем и надзором в дан-
ной сфере, а также экологиче-
ским просвещением. Пробле-
му решают и власти Москвы, 
и власти Московской области. 
Изменилось и федеральное 
законодательство. Надеюсь, 
что через два-три года мы соз-
дадим мощную отрасль: у нас 
будут все законные рычаги, 
чтобы развивать ее в буду-
щем. Вопросов становится все 
меньше, а ответов — все боль-
ше, и это радует. 
Как вы думаете, вырос ли уро-
вень экологической культуры 
москвичей?
Безусловно. И один из главных 
аспектов нашей деятельно-
сти — экологическое образо-
вание и просвещение до-
школьников, школьников, сту-
дентов. Эта аудитория очень 
живо мыслит. Но, конечно, мы 
работаем и со взрослыми, хотя 
им зачастую и некогда интере-
соваться экологией. 

Но люди посещают занятия 
по экологическому просвеще-
нию?
Да, у нас работают семь эко-
центров на природных терри-
ториях, а также экоклассы 
в Северо-Западном округе. 
Зоология и биология, как по-
казала практика, очень вос-
требованные темы в Москве: 
на запись в кружки и на экс-
курсии всегда очередь. В сле-
дующем году мы откроем еще 
два экоцентра — Музей Мо-
сквы-реки и Музей леса в «Ло-
сином Острове». 
То есть сознание горожан все-
таки меняется?
Да, и, думаю, в том числе и из-
за того, что власть стала более 
открытой, мы готовы к диало-
гу. Если в 2010 году в Департа-
мент поступало максимум 
2000 сообщений от москви-
чей, то сейчас уже десятки ты-
сяч. Ситуация изменилась 
и благодаря тому, что столич-
ное правительство расшири-
ло возможности виртуально-
го общения с гражданами, 
создав электрон-
ные сервисы: пор-
талы «Наш город», 
«Активный гражда-
нин» и другие. Жи-
тели активно поль-
зуются этими пор-
талами, видя, что 
власть готова к диа-
логу. И структура 
обращений тоже изменилась. 
Сейчас жители обращаются 
не только с жалобами и крика-
ми о помощи, но и с просьба-
ми о совете или, наоборот, 
с предложениями. Количе-
ство участников экологиче-
ских акций тоже постоянно 
растет. 
Как в целом вы относитесь 
к символическим акциям вроде 
«Час земли»? Ведь они не ре-
шают проблему, а только явля-
ются красивым жестом...
Не соглашусь, это значимые 
проекты. Например, акция 
«Час земли» приобретает все 

большую популярность: если 
в 2011 году отключалась под-
светка 60 зданий, то в 2016 
году — уже более 1000. 
Да, статистика не врет.
По нашим подсчетам, 30 про-
центов москвичей готовы 
поддерживать наши экологи-
ческие начинания — напри-
мер, раздельный сбор мусора 
или акцию «Миллион дере-
вьев». Ведь такие проекты 
еще и сплачивают москвичей, 
объединяют их духовно, по-
зволяют творить добро, со-
вершенствовать жизнь друг 
друга. 

История будущего

Москва преображается: спа-
сибо проектам «Моя улица», 
«Миллион деревьев». 
Но это программы предсказуе-
мые. Планируется ли что-то 
экстравагантное — например, 
озеленение крыш или эко-
граффити?
Тему озеленения крыш депар-
тамент поддерживает, но важ-

но понимать, что 
в озеленении крыш 
должны быть заин-
тересованы не толь-
ко власти, но и вла-
дельцы зданий. 
Кроме того, город, 
который развивал-
ся на протяжении 
900 лет, уже облада-

ет определенной структу-
рой — объекты культурного 
наследия, например, озеле-
нить невозможно. В новых 
соц объектах, бизнес-центрах 
планируются и зимние сады, 
и летние веранды. Так что это 
тема перспективная, она бу-
дет воплощаться в жизнь, про-
сто медленно. Появятся в Мо-
скве и экограффити. 
Почему озеленение крыш 
реализуется настолько мед-
ленно?
Проект такого озеленения 
должен быть прописан на из-
начальном этапе в планиров-

ке здания, а переделывать 
крышу очень сложно: пред-
полагаются и другие кон-
структивные решения, и ино-
го порядка финансирование, 
и потребуется согласование 
с владельцами. Зеленые кры-
ши — это история 2017–2018 
годов. 
В «Зарядье» планируют соз-
дать несколько климатических 
зон. На ваш взгляд, насколько 
эта идея реализуема?
Россия — уникальная страна, 
в которой представлены едва 
ли не все климатические 
зоны. «Зарядье» поможет мо-
сквичам и туристам дать пред-
ставление о многообразии 
природы нашей страны. 
И я думаю, что растения при-
живутся. 

Личное дело

Вы окончили Высшее военно-
морское училище имени Фрун-
зе. Почему дальше вы пошли 
учиться на специальность 
«экология и управление при-
родопользованием»? Вас вол-
новали проблемы экологии 
в городе?
Да, я получил красный ди-
плом. Но так вышло, что с Во-
енно-морским флотом у меня 
не сложилось, поскольку на-
ступили сложные 1990-е годы. 
Я приехал из Севастополя 
в Москву и до 30 лет занимал-
ся бизнесом. Потом понял, что 
хочу вернуться на государ-
ственную службу. Именно 
тогда ко мне пришло осознан-
ное решение заняться эколо-
гией.
С военно-морской службой 
это совсем не связано, мне ка-
жется…
Почему же, связано. Военный 
корабль любого государства 
выполняет и экологические 
функции, следя за порядком 
по международному праву. 
В частности, корабли контро-
лируют, чтобы не было нефтя-
ных пятен в акватории. 

Вы, наверное, помните своего 
первого питомца?
У меня всегда были собаки. 
Первая появилась, по-моему, 
в третьем классе — подбежала 
к маме дворняга в метро, мы 
ее и забрали. Прожила она 
у нас три или четыре года. 
Сейчас у нас в загородном 
доме живет овчарка, дом сто-
рожит. Приходят на участок 
иногда белочки, ежи, птицы 
прилетают, я их прикармли-
ваю. Но не держу в клетках 
или вольерах.
Овчарка вас тоже удивляет?
Конечно, каждый день! Она со 
мной общается, а значит, 
удивляет. Наверное, поэтому 
человек и заводит домашних 
животных — он хочет удив-
ляться, радуясь общению 
с ними. 
Вы все-таки человек города 
или природы? 
Я оцениваю себя как человека 
Вселенной (смеется). Более 
70 процентов населения Зем-
ли живут в мегаполисах, и я не 
исключение. В Москве, с ее 
ритмом большого города, чув-
ствую себя как рыба в воде. 
Да, иногда уезжаю в глушь, 
чтобы побыть наедине с при-
родой, но быстро начинаю 
скучать. Я родился в Москве 
и хочу встретить в этом городе 
старость — это озелененный, 
очень комфортный мегапо-
лис, и мы будем стараться, 
чтобы он развивался.
Какие зеленые зоны в Москве 
вы особенно любите?
С детства люблю Юго-Запад-
ный округ: Тропаревский 
парк, Теплый Cтан. 
А отпуск где вы предпочитаете 
проводить?
Если мне хочется посмотреть 
архитектуру и музеи, еду в Ев-
ропу — в Мадрид или Париж, 
например. В таком случае по-
лучается просветительская по-
ездка. Часто бываю в команди-
ровках, во время которых смо-
трю мир. Недавно побывал 
в Латинской Америке и Япо-

нии, и с точки зрения урбани-
стики это было очень интерес-
но. Если я хочу отдохнуть на 

природе, то чаще 
выбираю море, по 
которому так ску-
чаю в Москве. Ведь 
в юности я был мо-
ряком… На море 
обычно занимаюсь 

спортом, плаваю. А экзотику 
и охоту я не люблю. 
Есть ли у вас девиз?
Экология — наше общее дело.

Рабочая атмосфера

У вас очень благородная рабо-
та, при этом вы занимаете ру-
ководящую должность в де-
партаменте Москвы. Вы могли 
бы вспомнить самый сложный 
день на работе?
Самое сложное в моей рабо-
те — искать компромиссы. Не 
останавливать развитие горо-
да, не бояться вступать в про-
тиворечия. Мне нужно уметь 
быть дипломатом: делать так, 
чтобы и здания строили, и зе-
лень не вырубали, и коммуни-
кации прокладывали, и зеле-
ные насаждения при этом со-
храняли. Но все сложности ре-
шаемы, это не битвы, а циви-
лизованный диалог профес-
сионалов.
За что вы любите свою работу?
Мне нравятся позитивные, но 
очень сложные решения — 
например, уничтожение сва-
лок, вывоз грязных произ-
водств из Москвы. 
Как вы думаете, на государ-
ственной службе можно быть 
одновременно и дипломатом, 
и перфекционистом?
Мне кажется, человек гибкий 
и толерантный должен и мо-
жет выступать в разных ситуа-
циях в разных ипостасях. 
Что для вас неписаные прави-
ла? Жизненные, профессио-
нальные…
Я не нарушаю внутренние мо-
ральные принципы никогда. 
Ведь самое страшное — те-
рять себя и переступать через 
свои внутренние убеждения.
У вас множество наград, одна 
из которых — «Отличник охра-
ны природы». Какая из наград 
вам дорога больше других? 
Сложный вопрос… Пожалуй, 
орден Серафима Саровского 
III степени, который я полу-
чил из рук Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла. 
Если бы кто-то попросил вас 
рассказать о своей работе в не-
скольких предложениях, что 
бы вы ответили?
Сегодня слова «экология» 
и «эколог» у всех на устах, 
люди, которые их произносят, 
имеют в виду состояние окру-
жающей среды. Но ведь эко-
логия — это наука. Нет, я не 
называл бы себя ученым, ско-
рее, я менеджер по управле-
нию процессами природо-
пользования и инспектор по 
охране окружающей среды. 

Вчера в экоцентре «Воробьевы горы» столичный Департамент природопользования и охраны окружающей среды отбирал лучшие экологические проекты, предложенные юными 
москвичами. Глава ведомства Антон Кульбачевский принимал участие в мероприятии. Накануне «ВМ» поговорила с руководителем департамента об экологии, психологии, 

а также о том, как проявляется городской эгоизм современного жителя мегаполиса, и о будущем крыш многоквартирных домов.

Корреспондент отдела «Москов-
ская власть». Интересуется со-
временной русской литературой 
и архитектурой.

НАТАЛЬЯ 
БЕЛИКОВА
Н
Б

Бывший моряк посвящает жизнь защите окружающей среды

Антон Кульбачевский родился 
в 1967 году в Москве. В 1989 году 
окончил Высшее военно-мор-
ское училище имени Фрунзе, 
в 2013 году — Российскую ака-
демию государственной службы 
при президенте РФ. С 1984 
по 1991 год служил в Вооружен-
ных силах СССР, с 1996 
по 2003 год работал научным со-
трудником лаборатории в Инсти-
туте геохимии и аналитической 
химии имени Вернадского. 
С 2003 по 2005 год занимал 
должность советника председа-
теля Госкомитета РФ по рыбо-
ловству, с 2007 по 2008 год был 
замглавы Департамента Роспри-
роднадзора по Центральному фе-
деральному округу. 10 ноября 
2010 года занял пост главы мо-
сковского Департамента приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды. 

Справка

3 августа 15:00 Глава Департамента природопользования и охраны окружающей среды Антон Кульбачевский «выгуливает» хамелеона в приемной рабочего кабинета

У ВСЕХ ЖИТЕЛЕЙ 
ГОРОДОВ  
ДИКАЯ ТОСКА 
ПО ПРИРОДЕ. 

ТАКИЕ И ЗАВОДЯТ 
ЛЬВОВ 

В КВАРТИРАХ 
МНОГОЭТАЖЕК

 ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ БИОГРАФИИ 
АНТОНА КУЛЬБАЧЕВСКОГО ЧИТАЙТЕ 
НА САЙТЕ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА VM.RU

РАЗГОВОР 
ПО ДУШАМ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Топливо 
для душевных переживаний. 
8. Кто добровольно берет на себя труд 
улучшить демографическую ситуа-
цию? 9. Какой птице «нужен» слухо-
вой аппарат? 10. «Эксперименты 
с жизнью приводят к выпадению ее 
в ...». 12. Певец Петр ... сам рисует 
обложки для своих альбомов. 18. Со-
вет от Оскара Уайльда: «... сохранения 
молодости в том, чтобы избегать не-
красивых эмоций». 19. «Верная при-
мета» того, что повар влюблен. 
21. «Предметы первой необходимо-
сти» для спектакля. 22. Азиатская 
столица, чей зоопарк закрывают 
на два месяца в году, чтобы звери 
могли отдохнуть от людей. 
25. Кто из героев мультика «38 попу-
гаев» говорит голосом Василия Лива-
нова? 26. Какому искусству посвящена 
последняя книга французского писате-
ля Александра Дюма-отца? 27. Какого 
из героев Уолта Диснея умеет умори-
тельно изображать Джастин Тимбер-
лейк? 28. «Воображение постоянно 
заставляет нас думать, что мы руково-
дили бы гораздо лучше, чем наш ...».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какой налог 
прежде крестьянин платил помещи-
ку? 2. «Приводить доказательства, 
ссылаясь на древних правителей, 
если не глупость, то ...». 3. Кто увели-
чивает мышечную массу своего серд-
ца за два дня на 40% ради ускорения 
пищеварения? 5. «Брюс ... стареет, 
и Земля становится беззащитной 
перед астероидами». 6. Привередли-
вый дикобраз из историй про Мауг-
ли. 7. Какому писателю норвежский 
путешественник Фритьоф Нансен 
обязан выбором профессии? 
11. Что заменяет кровь Спасителя 
в христианских обрядах? 13. Вторая 
по старшинству масть при игре 
в бридж. 14. «Застольщики» на собра-
нии. 15. Офицер на заслуженном от-
дыхе. 16. Безнадежная невеста. 
17. Искусство помогать пациенту ко-
ротать время, пока природа излечива-
ет болезнь. 20. Художник, сделавший 
из серпа и молота советскую эмблему. 
23. Какую лекарственную форму сле-
дует втирать? 24. Самый полезный 
фрукт для дам бальзаковского 
возраста.

Ответы на сканворд и кроссворд от 23.08.16
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Гнус. Пена. 
Халява. Ева. Залп. «Додж». Ярмо. Пуми. 
Навоз. Шнур. «Адидас». Рота. Скороходы. 
Могар. Гипс. Сага. Кикс. Гонг. Оборот. 
Брага. Графин. Кобыла. Панк. Синод. 
Домино. Лесть. Ламе. Дерево. Перу. Срок. 
Гера. Гитара. Пенсне. Лихо. Отон. Трио. 
Линька.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Ищейка. Бык. Демос. 
Харди. Гага. Бумеранг. Демагог. Илия. 
Рана. Рысак. Апологет. Газон. Клепало. 
Саппоро. Сыр. Узор. Угол. Торг. Русь. 

Падишах. Икона. Стон. Пир. Фон. Рать. 
Диско. Обморок. Аджарцы. Стан. Кана.

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Страус. 8. Боя-
рыня. 9. Беккер. 10. Лимпопо. 11. Фирма. 
12. Вовочка. 14. Лопата. 17. Поп. 18. Уго-
вор. 19. Склисс. 20. Юта. 21. Террор. 
23. Атом. 24. Казнь. 25. Коса. 26. Крым.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коридор. 2. Криптон. 
3. Инспектор. 5. Тренировка. 6. Аккомпа-
ниатор. 7. Серп. 13. Максимум. 15. Фунтик. 
16. Вопрос. 17. Порок. 19. Стинг. 22. Рай.

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

Выставка  

ВАМ И НЕ СНИЛОСЬ…
«ВДНХ»

ВДНХ, павильон № 15
Выставочный зал ВДНХ
24 августа 
11:00
22:00 250

Выставка на ВДНХ, в павильоне 
№15, посвящена российскому 
кинематографу от советских хитов 
до «Левиафана» с «Хардкором». 
Экспозиция поделена на блоки: 
на входе монумент сценарного 
отдела, далее комната режис-
серского видения, актерские 
видеоинсталляции, операторский 
отдел, закуток костюмов и шумо-

вого озвучания и, наконец, блок 
кинопроката. Главный экспонат — 
огромная мультимедийная пира-
мида, проектирующая тематически 
фрагменты из русского кино, 
составленные авторами журнала 
«Сеанс».

Театр
СПЕКТАКЛЬ 
ПОДКОВА СЧАСТЬЯ 

«Динамо»
Ленинградский пр-т, 32/2
Театр «Ромэн»
Режиссер Николай Лекарев
Актеры: Артур Богданов, 
Павел Орлов
24 августа

19:00 500  1500

История, в которой сплетаются 
в один сюжет жизни цыганского 
табора и еврейского местечка. Дра-
матическую линию дополняют ис-
крометные танцы и зажигательные 
песни, озорство, шутки и розыгры-

ши, дружба и верность, цыганская 
любовь, обряды и обычаи.

Концерт
ДЖАЗ НА КРЫШЕ: 
КРУГЛЫЙ БЕНД
«ВДНХ»

Пр-т Мира, 123б
Выставочный центр 
«Рабочий и колхозница» 
24 августа 

20:30 400  
Коллектив «Круглый бенд» пред-
ставит программу популярных 
джазовых композиций, среди 
авторов легендарные Дюк Эллинг-
тон, Джордж Гершвин и Анто-

нио Карлос Жобим. Основатель 
группы — Алексей Круглов, один 
из лидеров нового джаза в России, 
саксофонист, композитор, поэт, по-
становщик, выступает в различных 
направлениях — академическая 
музыка, современный джаз, спек-

такли, перформансы, организатор 
ежегодного Leo Records Festival 
in Russia.

Кино

ДИГГЕРЫ
ТРИЛЛЕР 
Режиссер Тихон Корнев
В ролях: Роман Евдокимов, Алена 
Савастова, Анна Васильева
С 18 августа 
Новый русский фильм ужасов 
о монстрах, обитающих в темных 
углах подземки. Следуя за блок-
бастером «Метро» и огрехами 
фильма «Путевой обходчик», лента 
«Диггеры» бесцеремонно играет 
на чувствах метрофобов.

Отменить тесты 
для паралимпийцев

Споры вокруг возможно-
го недопуска сборной 
России на Паралимпий-
ские игры в Рио не ути-

хали долго. До последнего мо-
мента была надежда, что на-
ших паралимпийцев все-таки 
допустят до состязаний. Но 
вчера Спортивный арбитраж-
ный суд все-таки отклонил 
иск Паралимпийского коми-
тета России на отстранение 
российских спортсменов от 
участия в Паралимпиаде 
в Рио-де-Жанейро. Теперь 
сборная России не выступит 
на Играх-2016. Камнем прет-
кновения стал все тот же пре-
словутый допинг. 
Кто не знает — Паралимпий-
ские игры традиционно про-
ходят после Олим-
пийских, и участву-
ют в них спортсме-
ны с ограниченны-
ми возможностя-
ми. И каждый раз, 
наблюдая за побе-
дами нашей сбор-
ной (а она традици-
онно показывает 
хорошие результаты), пыта-
юсь представить, чего же они 
стоили самим чемпионам, ко-
торые передвигаются на ин-
валидных колясках. 
Знаете, наверное, самое 
страшное зрелище, которое 
мне довелось повидать в жиз-
ни (да простит меня наша то-
лерантная обществен-
ность), — это спортивные со-
ревнования среди спортсме-
нов с серьезными нарушения-
ми опорно-двигательного ап-
парата. И оно, уверен, будет 
преследовать меня до конца 
моих дней. Довелось пооб-
щаться и с их родными, кото-
рые сквозь слезы рассказыва-
ли, что пришлось пережить их 
детям, страдающим от страш-

ных недугов, через какие без-
дны боли пройти, чтобы про-
ложить себе дорогу к заветно-
му пьедесталу. Тут же возни-
кает резонный вопрос: о ка-
ком вообще допинге может 
идти речь в случае со спорт-
сменами с ограниченными 
возможностями? Ведь многие 
из них принимают сильнодей-
ствующие препараты. Не для 
того, чтобы повысить свои 
спортивные результаты, — 
для того, чтобы выжить. Так, 
может, взять да и отменить до-
пинг-контроль на допуск к Па-
ралимпиаде? Причем речь 
идет сейчас не только и не 
столько о самой нашей сбор-
ной, а обо всех паралимпий-
цах без исключения. 
Понятно, что тут же раздастся 
хор толерантных голосов, ко-
торый затянет уныло: как же 
так, они такие же спортсме-
ны, как олимпийцы, ничем не 
хуже. А значит, контроль за 
ними необходим. А в задних 

рядах хористов кто-
то тоненько пропо-
ет, как заклинание: 
«Мельд-о-о-о-ний». 
Никто и не гово-
рит, что хуже — 
и в мыслях не было. 
Но Международная 
ассоциация легко-
атлетических феде-

раций уже четко провела раз-
граничительную черту, когда 
попыталась отстранить бегу-
на из ЮАР Оскара Писториу-
са, у которого нет ног, в 2008 
году от участия в соревнова-
ниях — якобы протезы дава-
ли ему преимущество перед 
другими спортсменами. Тог-
да ей это, кстати, не удалось. 
Поэтому давайте уже прекра-
тим дебаты вокруг нашей 
и других сборных, которые 
готовятся к поездке в Рио-де-
Жанейро. Они заслужили — 
свои медали, свои победы, 
свою славу. И ничуть не мень-
ше (а может, и больше) олим-
пийцев. А принимали ли они 
допинг, по-моему, абсолютно 
неважно. 

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит хоккеист Евгений Малкин, держащий в руках тяжелый Кубок Стэнли. Но поднять его куда проще, чем завоевать. Это — хоккейный приз, который ежегодно вручают 
победителю серии плей-офф Национальной хоккейной лиги. Каждый из игроков, завоевавших Кубок, имеет право привезти его к себе на родину, что и сделал Евгений, посетив с трофеем родной 

Магнитогорск. Эта награда — не единственное счастливое событие в жизни хоккеиста за последнее время. Говорят, после того как у Евгения Малкина родился сын, он стал играть намного лучше. «Теперь, когда 
у меня родился сын и Кубок у нас, я совершенно счастлив. Наслаждаюсь каждым днем», — говорит Малкин. Но расслабляться не собирается, а уже готовится к Кубку мира. И к новым победам. 

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Строительство и ремонт

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Кредиты, ссуды

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

 ● Такси 24 ч. Т. (495) 665-04-00

МОЖЕТ 
БЫТЬ, ВЗЯТЬ 
ДА И ОТМЕНИТЬ 
ДОПИНГ
КОНТРОЛЬ 
ДЛЯ ВСЕХ 

БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЯ 
ПАРАЛИМПИЙЦЕВ?
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